
Среди каменных джунглей со-
временной Москвы на не-
сколько дней раскинулся на-
стоящий райский сад. В тени 
у заросшего кувшинками пру-
да прилегла отдохнуть изящ-
ная фея. В двух шагах от нее 
царство цветов и растений ох-
раняет гигантский хамеле-
он — работа португальского 
художника Бордалло II. А на-
против Хозяйка Медной горы 
приглашает в свое малахито-
вое царство.
За белыми резными воротами 
от посторонних глаз скрылся 
«Зеленый дом». Мощеная тро-
пинка ведет в глубокие зарос-
ли луговых трав. А стоит чуть 
свернуть — и попадаешь на 
яркое маковое поле.
— Миссия нашего сада — по-
казать единство природы 
и человека, — рассказывает 
соавтор инсталляции Элла Ах-
метова. — Сад символизирует 
первозданную красоту мира. 
Все растения в нем идеально 
сочетаются, каждый элемент 
гармонирует с общей идеей. 
Человек же пришел уже после 
того, как природа завершила 
свое творение. И даже внутри 
огромных мегаполисов он 
должен пытаться организо-
вать комфортное и экологич-
ное пространство.
Проект Эллы — лишь один из 
тридцати представленных на 
фестивале цветов. Впервые 
свои идеи демонстрируют не 
только профессиональные 
ландшафтные дизайнеры, но 
и дети. Елизавете Лужко всего 
девять лет, но ее буквально 
космическая работа уже на 
равных конкурирует с произ-

ведениями опытных худож-
ников. Цветочная инсталля-
ция «Поехали!» демонстриру-
ет, какой могла бы быть жизнь 
на Луне, решись человек вы-

рваться за пределы родной 
планеты. 
— Чтобы на спутнике Земли 
создать полноценный мир, 
мало слетать туда человеку, — 
считает Лиза. — Нужно пере-
везти с собой растения, цве-

ты, фрукты. Мне кажется, это 
вполне возможно. Думаю, че-
рез пару десятков лет жизнь 
на Луне станет реальностью. 
А пока — фантазируем!

Кто знает, быть мо-
жет, мечты юной 
художницы дей-
ствительно сбудут-
ся и на безжизнен-
ных кратерах за-
цветут земные рас-
тения.
Но пока жителям 
нашей планеты 
стоит все усилия 
бросить на сохра-
нение собствен-
ной экологии. Как 
нельзя лучше эта 

идея отражена в работе швей-
царского флориста Йонаса Эг-
гера. Больше двух месяцев он 
кропотливо работал над са-
мой необычной инсталля-
цией фестиваля — огромным 
яйцом Фаберже, внутри кото-

рого всеми цветами радуги 
пестрит яркий летний сад.
— Благодаря специальному 
механизму яйцо может закры-
ваться, пряча красоту приро-
ды от глаз посетителей, и рас-
крываться вновь, — объясня-
ет философию проекта 
Йонас. — Снаружи остается 
только металлический кар-
кас, окруженный песком 
и камнями. Надеюсь, мой 
проект поможет жителям Мо-
сквы понять, как пустынно 
и безжизненно будет выгля-
деть наш мир, если человече-
ство не начнет заботиться об 
окружающей среде. 
Воспроизвести увиденную на 
фестивале красоту сможет 
каждый. Мастера дизайна 
и флористики с удовольстви-
ем общаются с гостями, давая 
подсказки по оформлению 
собственного сада. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Вчера 12:45 Юлия Степанова, помощница столичного ландшафтного дизайнера Эллы Ахметовой, довольна проделанной работой по оформлению цветочной 
инсталляции «Зеленый дом», представленной на фестивале. Теперь все готово к встрече посетителей!

Сегодня в парке 
искусств «Музе-
он» открылся 
VI Международ-
ный фестиваль 
садов и цветов 
Moscow Flower 
Show. На празд-
ник экологии 
отправилась 
корреспондент 
«ВМ».

Верхняя палата парламента 
поддержала закон о реновации
Вчера Совет Федерации 
одоб рил закон о реновации, 
принятый депутатами Госду-
мы в третьем чтении. Теперь 
проект закона отправится 
на подпись к президенту 
России Владимиру Путину.

Закон о реновации поддер-
жали 147 членов Совета Фе-
дерации, четверо воздержа-
лись, против не проголосовал 
никто.
— Правительство и мэр Мо-
сквы решили улучшить жи-
лищные условия граждан. Мы 
будем следить за реализацией 
этого закона, — отметила 
председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. 
По ее словам, федеральный 
закон о реновации прошел 
тщательную юридическую 
экспертизу. В документе не 
выявлено каких-либо наруше-
ний прав граждан. 

Матвиенко сообщила, что по-
следняя редакция закона 
сильно отличается от первой, 
и подчеркнула: такого широ-
кого публичного обсуждения 
в столице еще ни разу не про-
водилось. 
Непосредственно перед засе-
данием Совета Федерации 
председатель вышла к против-
никам программы, которые 
собрались у здания верхней 
палаты парламента. Матвиен-
ко ответила на их вопросы 
и постаралась разъяснить все 
аспекты, вызывающие наи-
большее волнение. 
— Главное, что это не прину-
дительная реновация, — об-
ратила внимание жителей 
спикер Совета Федерации. — 
Участвовать в ней или нет, бу-
дут решать граждане. Но для 
того чтобы отклонить этот за-
кон, нет никаких юридичес-
ких оснований.

Окончательная редакция за-
кона гарантирует участникам 
программы получение равно-
значного жилья. 
Также закон предполагает, 
что собственники на общем 
собрании могут принять ре-
шение об исключении дома из 
программы на любой стадии 
ее осуществления.   
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Столица получила премию Всемирной организации электронных правительств городов 
мира WeGO в номинации «Предоставление государственных услуг в электронной 
форме». За пять лет количество госуслуг города увеличилось в 14,5 раза.
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Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Большие перемены. 
Что изменится с 1 июля
Через два дня вступают в силу законы 
и поправки к ним, затрагивающие раз-
личные области нашей жизни. В част-
ности, будет повышен минимальный 
размер оплаты труда, листок нетру-
доспособности можно будет получать 
в электронном виде, а за разглашение 
информации о чужой частной жизни 
полагаются крупные штрафы. Измене-
ния затронут жилищно-коммунальное 
хозяйство, строительство, торговлю, 

фармацевтику и многие 
другие сферы.➔ СТР. 4

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

Регионы заключили 
с властями столицы договоры 
о сотрудничестве ➔ СТР. 2

партнерство
Крупнейший международный 
конгресс в области урбанистики 
посетят представители 40 стран ➔ СТР. 5

экономика
Кубок конфедераций показал 
готовность к проведению 
чемпионата мира-2018 ➔ СТР. 6

спорт

Биржевой индекс

+22°C
Ветер 1–4 м/с Давление 747мм

Центр  +22

Бутово  +22

Внуково  +20

Жулебино  +20

Зеленоград  +20

Измайлово  +22

Кожухово  +21

Кузьминки  +21

Кунцево  +21

Лефортово  +22

Останкино  +21

Отрадное  +20

Печатники  +22

Тушино  +22

Троицк  +21

Хамовники  +22

Чертаново  +20

Шелепиха  +21

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

59,54

67,69

+0,66

+1,73

$
€

59,72

67,62

+0,23

+0,15

ММВБ  1889,31

РТС 996,97

Brent 46,60

DJIA 21310,66

Nasdaq 6146,62

FTSE 7440,20

валютапогода

ОТКУДА ПОШЛО ВЫРАЖЕНИЕ И ПРИМКНУВШИЙ 
К НИМ ШЕПИЛОВ ➔ СТР. 8

экология

Не надо 
раскачивать лодку 

Причина — появление мемориальной доски, сооб-
щающей, что Иосиф Сталин выступал в академии 
в 1924 году. Доска висела тут когда-то, но затем, по-
сле разоблачений XX и XXII съездов КПСС, была 

убрана в дальний уголок. 
Казалось бы, пустяк. И не повод для того, чтобы отказы-
ваться от престижного места. Но бывают случаи, когда 
договориться с совестью никак не получается. Защитни-
ку прав и права в целом Резнику сама перспектива нахож-
дения рядом с этим памятным знаком показалась кощун-
ственной. И он совершил гражданский поступок — про-
стой, как правда. Ведь первое, что сделал большевист-
ский вождь, объяснил Резник в своем блоге, — похоронил 
право. Напомнив о репрессиях, тройках и двойках, пыт-
ках, депортациях и ликвидации независимого суда, Рез-
ник назвал Сталина антиправом. Прозрачно и ясно. 
Так совпало, что пока разворачивались эти события, 
я возв ращалась на работу из Музея истории ГУЛАГа. Шла 
пешком, чтобы не пугать народ в транспорте опухшими от 
слез глазами. Опустим под-
робности. Кому интересно 
заглянуть в наше недальнее 
далеко, осененное именем 
«отца народов» и «лучшего 
друга пионеров», советую 
зайти в музей и побродить 
там с часик. Тогда реакция 
Резника станет понятнее.
Нельзя исключить, что, не 
будь сейчас 2017-й, год сто-
летия революции, реакция на реинкарнацию доски была 
бы иной и у Резника. В академии уже объяснили случив-
шееся буквой закона: предписал мемориальной доске 
обозначать зал как памятник культуры местного значе-
ния еще нормативный акт Совмина РСФСР 1960 года. Но 
ведь сняли же потом. И откапывание ее из тлена в такой 
год кажется знаковым. 
Еще недавно досками и памятными знаками отмечался 
у нас каждый чих Ленина. Да и в крови тяга к увековечива-
нию себя и других заложена: на любом покрашенном за-
боре тут же появляется надпись 
«Здесь был Вася П.» или «Ленка — 
дура». Но тут — другое. Чем, как не 
раскачиванием лодки, можно объ-
яснить подобное восстановление 
«исторической справедливости»? 
Это раскачивание может быть как 
неосознанным, так и действием не 
без расчета: лодка, может, и не пере-
вернется, но волна пойдет. А зачем ее разгонять, волну? 
Или это скорострельная реакция на брошенную Владими-
ром Владимировичем реплику о том, что не стоит «излиш-
не демонизировать Сталина»? Ведь каждый дышит как он 
слышит, и все такое. Вот и услышалось желаемое — при-
зыв пусть к неполной, но — реабилитации имени вождя…
История с табличкой оказалась вполне в тренде: по недав-
нему опросу Левада-центра, 38 процентов людей отдали 
первое место в списке влиятельных исторических лично-
стей именно Иосифу Виссарионовичу. И кое-кто, похоже, 
готов многое отдать за то, чтобы на заборе даже через три 
слоя краски проступило: «Здесь был Иосиф С…» Но нам 
не нужен раскол. Как ни удивительно, именно это сказал 
Резник, хлопнув дверью. Все 38 процентов опрошенных 
приглашаю в Музей истории ГУЛАГа: посмотреть и послу-
шать, а потом уже прыгать в лодку и решать — качать ее 
дальше или идти к единству, не скручивая в кармане фигу.  
А Резник? Он без работы не останется. Хороший адвокат.

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

острая тема

Громкий скандал разразился в «юридическом се-
мействе». Адвокат Генри Резник заявил, что отка-
зывается от должности профессора Московской 
государственной юридической академии (МГЮА). Гений первозданной красоты

Фестиваль садов и цветов научит, как сочетать заботу о природе 
и жизнь в современном мегаполисе

Комментарии экспертов
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 
И ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

В целом Москва — один из са-
мых зеленых мегаполисов ми-
ра. Но растительность по горо-
ду распределена неравномер-
но. А ведь зелень делает нашу 
столицу более комфортной, 
дружелюбной. Возможно, се-
рьезной экологической роли 
в некоторых случаях она 
не играет, но зато радует глаз. 
В год по всему городу мы са-
жаем 50 –100 тысяч деревьев 
и где-то полмиллиона кустар-
ников. Более 50 процентов 
старой Москвы занято зеле-
ными насаждениями. 
Для сравнения, это в два раза 
превышает показатели Лон-
дона, в 2,5 раза — Парижа 
и в 14 раз — Пекина. Эколо-
гия — это наше общее дело.

КАРИНА ЛАЗАРЕВА
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОГО ФЕСТИВАЛЯ 
САДОВ И ЦВЕТОВ MOSCOW FLOWER 
SHOW 

Фестиваль будет проходить 
в течение десяти дней. Тема 
этого года — «Жизнь в стиле 
ЭКО». И одной из главных изю-
минок праздника станет роза 
«Москва». Это абсолютно но-
вый сорт с большими ярко-
красными бутонами, напоми-
нающими пион. Диаметр цвет-
ка розы в распущенном состо-
янии доходит до десяти 
сантиметров. Она невероятно 
красивая, мягкая, многогран-
ная, полностью отвечает свое-
му названию. Ведь новый сим-
вол столицы был выведен 
в рамках экологической про-
граммы Департамента приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды специально 
в честь юбилея нашего города.

Ежедневный деловой выпуск

ЗИНАИДА ДРАГУНКИНА
ЧЛЕН СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, 
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ
Итог голосования по про-
грамме реновации беспреце-
дентный по своему масштабу. 
90 процентов участников 
поддержали программу. 
Это показатель высокой 
гражданской активности мо-
сквичей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:29 Спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко вышла к протестующим против программы 
реновации. Одним из них оказался председатель 
московского отделения партии «Яблоко» Сергей Митрохин

В мегаполисах 
обязательно 
нужно создавать 
экологичное 
пространство
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Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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Производителей и поставщиков 
объединяет столичный рынок

Это уже пятый с начала года 
визит московских властей 
в российские регионы. О том, 
как развивается сотрудниче-
ство с аграриями страны, 
в интервью «ВМ» рассказал 
руководитель Департамента 
торговли и услуг Москвы 
Алексей Немерюк (на фото).
Москва как один из самых 
крупных потребителей продо-
вольствия зависит от поставок 
на свой рынок. Алексей Алек-
сеевич, кто везет в столицу 
продукты питания? 
Укрепление межрегионально-
го сотрудничества в продо-
вольственной сфере — это за-
лог стабильного рынка Мо-
сквы. Для нас это один из при-
оритетных вопросов, который 
ежегодно обсуждаем с веду-
щими предприяти-
ями и небольшими 
хозяйствами из 
разных уголков на-
шей страны. К диа-
логу приглашаем 
всех — и профиль-
ные министерства, 
и самих аграриев. 
Для привлечения 
новых поставщиков организу-
ем поездки в регионы. В ре-
зультате таких бизнес-миссий 
нашим департаментом подпи-
саны отраслевые соглашения 
об организации поставок про-

довольствия в Москву с про-
фильными ведомствами 
25 субъектов России. Среди 
них — Архангельская, Белго-
родская, Брянская, Владимир-

ская, Волгоград-
ская, Вологодская, 
Воронежская, Ка-
лужская, Курская 
и другие области, 
Алтай, Ставропо-
лье, Дагестан. 
В этом году визиты 
состоялись в Уд-
муртию, Башки-

рию, Крым, Северную Осе-
тию-Аланию.
Есть тенденция к росту поста-
вок из регионов? Проводимые 
переговоры помогают в этом 
деле?

Безусловно. Судите сами: 
в 2015 году мы объехали 
12 регионов, совместно с мо-
сковскими рынками и сете-
выми организациями посети-
ли более 250 различных сель-
хозпредприятий России. 
В 2016-м посетили еще 8 обла-
стей. Этот год отмечен пока 
тремя визитами, 29–30 июня 
ведем переговоры в Чува-
шии. Но именно личными 
встречами, переговорами мы 
определяем новых постав-
щиков и производителей, ко-
торые привозят свои товары 
в Москву. Закупочные сес-
сии уже дали свои результа-
ты: по итогам переговоров 
заключено несколько десят-
ков договоров на поставку 

продовольствия. В дальней-
шем эти новые ниточки, свя-
зывающие производителей 
и поставщиков, будут разрас-
таться. 
А что именно привозят в столи-
цу из регионов?
В первую очередь это мясные, 
молочные продукты, сыры, 
рыба, овощи и фрукты, бака-
лейные товары, минеральные 
воды. Так, из Саратовской об-
ласти в Москву привозят ово-
щи закрытого грунта, молоч-
ную продукцию, творог, сли-
вочное масло, колбасные из-
делия, мясные полуфабрика-
ты и деликатесы, кондитер-
ские и макаронные изделия, 
муку. А мясная продукция Во-
ронежа, Липецка, Брянска 

в Москве нарасхват. Они даже 
открывают собственные ре-
стораны. Всего же продоволь-
ствие в Москву завозится из 
50 регионов Российской Феде-
рации и более 100 зарубеж-
ных стран.
Получается ли у регионов пол-
ностью закрывать потребности 
Москвы в определенных груп-
пах продовольствия? 
Регионы полностью закрыва-
ют потребность города в мо-
локе, картофеле и яйце. Так, 
в прошлом году зерно постав-
лялось из 23 регионов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

10 апреля 2017 года Продавец Диана приехала из Краснодарского края, чтобы продавать москвичам свежие фрукты и овощи на ярмарке выходного дня. 
Попасть на столичный рынок стремятся как небольшие фермерские хозяйства, так и крупные производители

Сегодня и завтра 
столичный Де-
партамент тор-
говли и услуг 
и организации 
продоволь-
ственного ком-
плекса посеща-
ют Чувашию. 
В планах — про-
вести перегово-
ры с аграриями.

Доброе дело всегда найдет 
поддержку города
Вчера Комитет обществен-
ных связей Москвы провел 
встречу с некоммерческими 
организациями (НКО), кото-
рые победили в конкурсе 
субсидий и получили финан-
совую поддержку от столич-
ного правительства. 

Неформальная встреча про-
шла в одном из кулинарных 
клубов Москвы, который еще 
на этапе своего создания ре-
шил заниматься благотвори-
тельностью.
— Мы с самого начала реши-
ли, что будем перечислять 
30 процентов от прибыли 
в одну или несколько неком-
мерческих организаций. Ког-
да мы открылись, у нас не 
было прибыли, но в стенах 
клуба уже проводились ма-
стер-классы для выпускников 
детдомов, подопечных фонда 
«Вверх», — рассказала соосно-
ватель клуба Екатерина Пал. 

Она отметила: некоммерче-
ская составляющая помогла 
ее проекту найти спонсора. 
Проект назвали «Маслом 
вверх». И он стал одним из 
победителей конкурса суб-
сидий. 
— Для ребят из детских домов 
это огромная помощь. Боль-
шинство из них не знают, как 
приготовить самое простое 
блюдо, и здесь их учат этому 
бесплатно, — отметила ди-
ректор фонда «Вверх» Ольга 
Тихомирова. 
Еще один проект — «Дари 
еду». Суть его проста: ящики 
для сбора нескоропортящейся 
еды устанавливают в торго-
вых центрах с продуктовыми 
магазинами. Положить еду 
в ящик может любой. 
— Конкурс субсидий дал не 
только деньги для проекта, но 
и толчок к развитию, — рас-
сказал основатель проекта 
«Дари еду» Игорь Шатунов. 

По мнению председателя ко-
миссии по развитию НКО, 
благотворительности и во-
лонтерства Общественной 
палаты Москвы Елены Заха-
ровой, такие неформальные 
встречи очень полезны.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 17:45 На встрече прошел кулинарный мастер-класс. Артист Игорь Викторов (справа) 
и основатель проекта «Дари еду» Игорь Шатунов приготовили «борщ по-владивостокски с рыбой» 

Хороший повод 
для праздника
8 июля столица впервые от-
метит День московского 
транспорта. Об этом вчера 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на своей 
странице в социальной сети 
ВКонтакте. 

День московского транспорта 
станет одним из главных лет-
них городских событий, 
в рамках которого пройдут 
лекции, экскурсии, а также 
концерты, выставки и квесты 
в парках.
«Большая праздничная про-
грамма будет в Парке Горько-
го, в «Сокольни-
ках» и на ВДНХ, на 
Фрунзенской набе-
режной пройдет 
выставка ретро-
техники. Праздник 
завершится фейер-
верком и ночным 
велопарадом», — 
рассказал на своей 
страничке в социальной сети 
Сергей Собянин. 
По словам заммэра, руково-
дителя Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы Максима Ликсуто-
ва, праздник станет ежегод-
ным и будет проводиться во 
вторую субботу июля. 
— Новый праздник — семей-
ный, абсолютно для всех — 
и для сотрудников транспорт-
ного цеха столицы, и для мо-
сковских пассажиров, — по-
яснил Максим Ликсутов. — 
8 июля в Москве откроются 
для посещения автобусные 
парки, трамвайные депо, 
электродепо метрополитена, 
Аэроэкспресса и Центр орга-
низации дорожного движе-
ния. На разные объекты 
транспортного комплекса бу-
дут организованы познава-
тельные экскурсии. Ждем 
всех москвичей обязательно 
с семьями.
В День московского транс-
порта в Центральном парке 
культуры и отдыха имени 
Горького откроется мобиль-
ный велопарк с коллекцион-
ными велосипедами и байка-
ми городской прокатной сети 
«Велобайк». Кроме того, 
в парке пройдет велофести-
валь, в котором будут обучать 

фигурному вождению и дру-
гим необычным элементам 
управления велосипеда. На 
площадке заработают школа 
фристайла на роликах, зона 
с советскими игровыми авто-
матами. Также гости смогут 
посетить научное шоу от му-
зея «Экспериментариум» 
и творческие мастерские.
В парке «Сокольники» откро-
ется детско-юношеская интер-
активная зона «Азбука безо-
пасности», где юных москви-
чей ждут викторины, «экзаме-
ны» на знание Правил дорож-
ного движения. После успеш-

ной сдачи ребята 
получат детские 
водительские удо-
стоверения. Прак-
тические навыки 
можно отработать 
на автодроме — об-
учающей трассе 
с радиоуправляе-
мыми машинками, 

велосипедами и самокатами.
В «Сокольниках» пройдут ми-
ни-турниры по гонкам радио-
управляемых моделей и на 
игре на автосимуляторах. Го-
стей площадки встретит та-
лисман подземки — робот 
Метроша.
ВДНХ в День московского 
транспорта станет экстре-
мальной площадкой праздни-
ка, где пройдут показатель-
ные выступления: пилотаж-
ной группы «Каскад» столич-
ного Управления ГИБДД, ко-
манды по мотофристайлу 
FERZ, авто- и мототехники 
АМК «Московская полиция». 
В День транспорта на площад-
ках в парках пройдут высту-
пления артистов проекта «Му-
зыка в метро», будут работать 
точки безопасности дорожно-
го движения. Там гости смо-
гут посоревноваться в знании 
ПДД и забрать домой памят-
ные сувениры. Также откро-
ются мастерские, в которых 
будут чеканить монеты с лого-
типом праздника.
Полная программа мероприя-
тий, посвященных празднова-
нию Дня московского транс-
порта, размещена на Едином 
транспортном портале: 
transport.mos.ru
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Разместить рекламные вывески 
на улицах и домах станет проще  

Иностранные эксперты 
оценят «разумность» города

Новые развязки 
улучшают трафик

Облегчаются правила ведения бизнеса. Теперь для размеще-
ния вывесок в городе необходимо предоставлять меньшее ко-
личество документов. Об этом вчера рассказал главный ар-
хитектор столицы Сергей Кузнецов.  
— Если вывески соответствуют новым стандартам размеще-
ния, то разрешение не требуется вовсе, — добавил Кузне-
цов. — В ином случае подать заявку на рассмотрение индиви-
дуального дизайн-проекта размещения вывески можно он-
лайн.
Кроме того, власти разрешат предпринимателям закреплять 
свои информационные конструкции в простенках между ок-
нами зданий.

Москва впервые примет форум Мирового интернет-проекта, 
сообщил вчера руководитель Департамента науки, промыш-
ленной политики и предпринимательства столицы Алексей 
Фурсин. На форуме, который пройдет 5 июля, представят ре-
зультаты исследований по оценке влияния интернет-комму-
никации на социальную, политическую и экономическую 
сферы общества. Главные темы — «умный» город, телемеди-
цина, кибербезопасность.
— Москва выбрана площадкой для проведения этого форума 
не случайно, — отметил Фурсин. — Присутствие нашего го-
рода в сети заметно на глобальном уровне. Российская столи-
ца входит в топ-7 «умных» городов мира. IT-отрасль у нас раз-
вивается высокими темпами.

Ремонт МКАД на участке от Каширского до Варшавского 
шоссе начнется в 2017 году. Об этом вчера рассказал руково-
дитель Департамента строительства Андрей Бочкарев.
На этом участке реконструируют четыре километра дорог, 
построят три тоннеля, дополнительные съезды, модернизи-
руют пути в составе транспортных развязок на пересечении 
МКАД с улицей Липецкой и Востряковским проездом.
— Цели программы комплексной реконструкции — увеличе-
ние пропускной способности и повышение безопасности 
транспортного движения по этой важнейшей для Москвы ма-
гистрали, — отметил Бочкарев. — В рамках проекта плани-
руется реконструкция устаревших транспортных развязок 
«клеверный лист» и строительство направленных съездов.

новости 
правительства
C АННОЙ ГУСЕВОЙ

ИГОРЬ СОБОЛЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
МОСКВЫ

Конкурс субсидий помог НКО 
сформировать партнерские 
отношения. Клуб, в котором 
прошла эта встреча, — пример 
того, как бизнес и НКО могут 
взаимодействовать. Мы соз-
даем программу «НКО Клаб». 
Она поможет еще большему 
количеству представителей 
благотворительности объеди-
ниться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Крупа в Москву поставля-
ется преимущественно 
из Алтая, из этого региона 
в Москву привозят чуть 
более четверти всей кру-
пы, которую видят на пол-
ках москвичи. Бакалею 
привозят также из Кур-
ской, Саратовской, Там-
бовской и Челябинской 
областей. По импорту кру-
па гречневая не поставля-
ется. Муку, макароны, 
сахар преимущественно 
привозят из Центрально-
го федерального округа.

справка

партнерство

Вчера столичные парламента-
рии приняли закон об испол-
нении бюджета  Московского 
городского фонда обязатель-
ного медицинского страхова-
ния за прошлый год. За это 
время доходная часть фонда 
превысила 192 миллиарда ру-
блей, а расходная — 186 мил-
лиардов рублей. 
— С точки зрения исполнения 
бюджета все сделано в рамках 
городского и федерального 
законодательства, — сообщил 
депутат Мосгордумы Степан 
Орлов. 
Более того, по заверению пар-
ламентария, в целом столич-
ная система здравоохранения 
работает эффективно. От жи-
телей поступает все меньше 
жалоб и обращений. Это осо-
бенно касается работы скорой 
помощи. 
— Ее специалисты быстро 
приезжают на вызов, опера-
тивно работают, — сказала 
председатель комиссии Мос-
гордумы по здравоохранению 
и охране общественного здо-
ровья Людмила Стебенкова.
Не отстают и поликлиники. 
По словам депутата, пройти 
первый этап диспансериза-
ции сегодня можно всего за 90 
минут. 
— Программа территориаль-
ных гарантий по обязательно-
му медицинскому страхова-
нию в Москве полностью ис-
полняется, — отметила Сте-

бенкова о представленных 
фондом цифрах.  
В основном его бюджет фор-
мируется за счет средств Фе-
дерального фонда обязатель-
ного медицинского страхова-
ния. Это свыше 154 миллиар-
дов рублей. 
— Остальные деньги мы полу-
чили из регионов, — пояснила 
депутат. — Это 14,2 миллиар-
да рублей за оказание помо-
щи в столичных медучрежде-
ниях застрахованным иного-
родним гражданам. И осталь-
ные деньги — субсидии пра-
вительства Москвы на оказа-
ние скорой медпомощи. Плюс 
пять миллиардов — на оказа-
ние помощи неидентифици-
рованным больным, которым 
необходима экстренная меди-
цинская помощь.  
Вчера депутаты Мосгордумы 
также поддержали изменения 
в закон о местном самоуправ-
лении, согласно которым 
местные власти в городских 
округах Троицк и Щербинка 
получают право подготавли-
вать, регистрировать и выда-
вать градостроительные пла-
ны земельных участков. 
Были внесены поправки 
и в столичный Градострои-
тельный кодекс. Теперь планы 
территорий можно изготав-
ливать не только в масштабе 
1:2000, но и 1:500. Это позво-
лит точнее определять требо-
вания к использованию зе-

мельных участков, выявляя 
установленные на них огра-
ничения. 
— Это очень существенные 
дополнения, которые значи-
тельно расширяют компетен-
цию местных органов власти 
в вопросах застройки, а также 
конкретизирует их, — отме-
тил депутат Мосгордумы Ва-
лерий Теличенко. — Это одна 
из тем, которая часто подни-
мается управами и органами 
местного самоуправления.
Парламентарии уточнили 
случаи и процедуру досрочно-
го прекращения полномочий 
столичного омбудсмена по 
правам человека. Ряд приня-
тых изменений, по словам 
уполномоченного по правам 
человека в Москве Татьяны 
Потяевой, носит юридическо-
технический характер.

Диспансеризация за 90 минут 
стала реальностью

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера  в Мосгордуме состо-
ялось пленарное заседание, на котором депутаты приняли несколько законов.

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru
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Спасатели вынуждены отгонять 
людей от воды

Стоило едва наладиться пого-
де, как к городским водоемам 
потянулись отдыхающие. Не 
стали исключением и Бори-
совские пруды на юге столи-
цы. Безопасность на воде 
здесь круглый год обеспечива-
ет личный состав поисково-
спасательной станции «Бори-
совская», готовый в любую 
минуту прийти на помощь 
людям в своей зоне ответ-
ственности.
— Периметр водоема состав-
ляет около шести километров, 
а общая площадь достигает 
восьмидесяти гектаров, — го-
ворит начальник станции 
Геннадий Лепешкин. — Сред-
няя глубина до трех метров, 
но самое главное, что пруд из-
за плохого санитарного состо-
яния воды относится к зонам 
отдыха, где купание категори-
чески запрещено. Однако вы-
ход к воде есть повсюду, 
и местные жители, несмотря 
на запреты, все равно лезут 
в воду. Самое скверное, что за-
частую они делают это в не-
трезвом состоянии. В про-
шлом году здесь утонули двое 
пьяных купальщиков, еще бо-
лее двадцати человек нашим 
работникам удалось спасти.
Наш разговор происходит на 
борту спасательного мотор-
ного вельбота, которым 

управляет Геннадий Ивано-
вич. Вместе с другим работни-
ком ПСС «Борисовская», спа-
сателем-водолазом Михаи-
лом Пименовым на борту, ка-
тер на небольшой скорости 
совершает плановое профи-
лактическое патрулирование 
акватории водоема.
— Мы регулярно обходим на 
плавстредствах зону ответ-
ственности, предупреждая от-
дыхающих о запрете купа-
ния, — продолжает Лепеш-
кин. — Сейчас будни, к тому 
же из-за довольно прохлад-

ной температуры воздуха 
и воды народа в зоне отдыха 
мало. Но в жару мы работаем 
по усиленному варианту и на-
против районов наибольшей 
концентрации людей дежу-
рим на воде постоянно.
Отдыхающих действительно 
на берегу не слишком много, 
но они есть. В основном это 
компании детей и подрост-
ков, а также пенсионеры, за-
горающие на траве прибреж-
ной зоны. В паре мест из-за де-
ревьев поднимается дымок от 
шашлычных мангалов.

Катер спасателей периодиче-
ски останавливается метрах 
в двадцати от уреза воды. Ле-
пешкин поднимает мегафон, 
а за штурвал садится Пиме-
нов. Начальник поисково-
спасательной станции обра-
щается к людям на берегу:
— Товарищи отдыхающие! 
Зона отдыха — без купания! 
Санитарное состояние воды 
не соответствует норме! Пла-
вать в воде запрещено! Не ри-
скуйте своей жизнью, внима-
тельно наблюдайте за детьми! 
Хорошего вам отдыха!

Под мостом Каширского шос-
се подросток достает из воды 
упавший с прогулочной до-
рожки гироскутер. Трое ребят 
наблюдают за ним с берега. 
Подходим на вельботе побли-
же, мальчишки машут нам ру-
ками:
— Сейчас достанем и уйдем! 
Мы не купаемся, извините!
Но спасатели неумолимы:
— Покиньте берег! Детям без 
взрослых у воды находиться 
опасно!
Подростки, ворча, уходят, 
едва их приятель выносит на 

Вчера 12:15 Начальник поисково-спасательной станции «Борисовская» Геннадий Лепешкин во время патрулирования акватории 
Борисовских прудов предупреждает отдыхающих о запрете купания

Вчера корре-
спонденты «ВМ» 
побывали в го-
стях на поиско-
во-спасательной 
станции «Бори-
совская», при-
няв участие в па-
трулировании 
акватории од-
ной из столич-
ных зон отдыха.

Асфальтом покроют площадь 
равную семи футбольным полям Партизан Петр Брайко: Герой Советского 

Союза, заключенный, писатель
До середины июля планиру-
ется полностью заменить ас-
фальт на Бульварном кольце 
в рамках программы «Моя 
улица» в этом году. К рабо-
там, которые ведутся круг-
лые сутки, подключены око-
ло 1000 сотрудников госу-
дарственного бюджетного 
учреждения (ГБУ) «Автомо-
бильные дороги», рассказал 
начальник производственно-
го комплекса предприятия 
Максим Михайлов.

С технологической точки зре-
ния в центре столицы сегодня 
кипит настоящий капиталь-
ный ремонт проезжей части. 
По словам Максима Михайло-
ва, процесс проходит в три 
этапа. Сначала фрезеровкой 
с дороги снимают старый ас-
фальт и готовят под укладку 
основание. Если нужно, его 
ремонтируют и приводят в со-
ответствие со всеми нормати-
вами.
— После этого производится 
укладка нижнего слоя асфаль-
тобетонного покрытия с гео-
сеткой, которая защитит по-
верхность от глубоких тре-
щин,— рассказал Максим Ми-
хайлов.
Когда весь первый этап будет 
закончен, специалисты оце-
нят результаты и укажут на 
недочеты, если таковые обна-
ружатся.
— После этого укладывают 
верхний слой, который еще 
называют слоем износа, — 

объяснил начальник произ-
водственного комплекса.
Такая технология применяет-
ся во впечатляющих масшта-
бах — прямо сейчас в работе 
находится площадь около 
50 тысяч квадратных метров, 
что равно семи стандартным 
футбольным полям.
— Когда будет установлен 
бортовой камень и провода 
с улицы будут спрятаны под 
землю, в трубы, тогда в работу 
запустят еще три бульвара, — 
сказал Максим Михайлов. — 
Общая площадь Бульварного 
кольца около — 110 тысяч 
квадратных метров. Оно бу-
дет отремонтировано уже 
в этом году.
Между тем из-за дождей, ко-
торые этим летом так часто 
поливают столичные улицы, 
рабочие стараются сделать 
все не только качественно, но 
и быстро.
— Вода не дает ничего хороше-
го ни бетону, ни асфальту. Це-
ментная составляющая вымы-
вается, поэтому бетон беспо-
лезно укладывать в дождь, — 
рассказал Михайлов. — Ас-
фальт тоже не идеален после 
дождя. Поэтому, чтобы побы-
стрее освободить проезжую 
часть и сделать асфальт ров-
ным и удобным для автомоби-
лей, рабочие стараются по 
максимуму использовать те-
плые сухие дни — работают 
круглые сутки.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

Несмотря на солидный воз-
раст, Петр Евсеевич (на фото) 
в прекрасной форме. Занима-
ется литературным творче-
ством, благо богатый жизнен-
ный опыт  это позволяет. 
— У меня было тяжелое полу-
голодное детство на истерзан-
ной Гражданской войной 
Украине, — вспоминает Брай-
ко. — Бедные и очень набож-
ные родители.
Понимая, что только образо-
вание спасет от вечной нуж-
ды, Петя Брайко прилежно 
учился, затем, окончив педа-
гогический техникум, сам 
стал учить других, пока не 
призвали в армию. Считался 
отменным стрелком, после 
срочной службы поступил 
в Московское военно-техни-
ческое училище НКВД. Затем 

был направлен командиром 
взвода связи на  советско-ру-
мынскую границу. Здесь 
в 1941 году и встретил войну. 
— В первой схватке я уцелел 
чудом, — рассказывает Брай-
ко. — Впрочем, смерть всегда 
была рядом. В 1941 году почти 
весь мой полк погиб в Киев-

ском котле. Я выбрался, в оди-
ночестве бродил по лесам, пы-
таясь добраться до линии 
фронта и присоединиться 
к частям Красной армии. Не-
однократно был арестован не-
мецкими патрулями, четыре 
раза приговаривался к рас-
стрелу, но всякий раз удава-
лось бежать. 
После очередного побега 
Брайко присоединился к пар-
тизанскому отряду легендар-
ных Сидора Ковпака и Семена 
Руднева, который в то время 
действовал на Сумщине. Три 
года воевал в тылу врага, до-
служившись до звания комди-
ва. Возглавил и провел более 
100 боевых операций. Людей 
берег — из боев выходил прак-
тически без потерь. В 1944 
году получил звезду Героя. 

— Выходить из сложнейших 
ситуаций на войне помогала 
сама местность, — раскрыл се-
крет успешных операций ве-
теран. — Надо было ее умело 
использовать, уничтожать мо-
сты, устраивать засады — тог-
да она становилась нашим 
главным помощником.
В 1948 году Петр Брайко был 
осужден на 10 лет по обвине-
нию в антисоветской деятель-
ности. После смерти Сталина 
его реабилитировали. Окон-
чил военную академию, после 
чего служил во внутренних 
войс ках МВД. В 62 года, выйдя 
в запас, решил продолжить 
учебу и поступил в москов-
ский Литинститут. Написал 
более 20 повестей и рассказов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Ученые готовят 
стратегию 
развития
Вчера в столице прошло вто-
рое пленарное заседание 
Научно-практической кон-
ференции «Наука — России: 
Стратегия-2030». Акцент 
был сделан на вкладе науч-
ных сообществ в разработку 
надежных стратегических 
решений. 

В заседании приняли участие 
представители научных орга-
низаций, общественные дея-
тели и представители органов 
власти. В ходе конференции 
было отмечено, что разработ-
ка стратегии страны не может 
ограничиться простым повто-
рением зарубежных образ-
цов, пусть даже и успешных 
с точки зрения создания усло-
вий для комфортной жизни 
своих граждан. Важно  учиты-
вать национальные особенно-
сти и самобытную цивилиза-
ционную специфику России 
и ее населения.
Итоговое пленарное заседа-
ние намечено провести в кон-
це августа. По итогам всех 
пленарных заседаний и дру-
гих событий в рамках конфе-
ренции будет распространена 
отчетная информация. Она 
поступит в профильные госу-
дарственные органы и негосу-
дарственные структуры для 
анализа и возможного ис-
пользования.
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА 
e.yasakova@vm.ru

АЛЕКСАНДР ОРЕШКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ГБУ АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
ДОРОГИ
В прошлом году была сделана 
внутренняя сторона Бульвар-
ного кольца, а сейчас мы при-
ступили к внешней. В этом го-
ду все бульвары будут закон-
чены.
Движение идет, и полных пе-
рекрытий мы не делаем. Есте-
ственно, водители испытыва-
ют некоторые неудобства, 
но зато как красиво стало по-
сле окончания работ. Все это 
мы прошли в прошлом году: 
сначала было много нарека-
ний, но потом многие москви-
чи сказали «спасибо».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИТАЛИЙ ВОЛЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ  
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МЕТОДОЛОГИЧЕСКОГО 
ЦЕНТРА ЦИВИЛИЗАЦИОННЫЕ 
СТРАТЕГИИ

Судя по многочисленным пуб-
ликациям участников, научная 
общественность страны имеет 
большой потенциал знаний 
и опыта в организации и раз-
витии различных секторов на-
циональной экономики и на-
ционального хозяйства. Мно-
гие коллективы ученых и на-
учные сообщества уже 
длительное время работают 
над этими вопросами и имеют 
заслуживающие внимания 
предложения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВАСИЛИЙ МАРЬЯН
НАЧАЛЬНИК МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ПОИСКОВОСПАСАТЕЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ

Наша организация, подве-
домственная столичному Де-
партаменту по делам граж-
данской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и пожарной 
безопасности, включает в себя 
водолазный отряд и 24 поис-
ково-спасательных станции. 
Силы и средства службы нахо-
дятся в постоянной готовно-
сти. В особо жаркий период 
при работе в усиленном режи-
ме ежесуточный дежурный 
наряд спасателей насчитыва-
ет в среднем до 100 человек 
и до 150 единиц плавсредств.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всего в программу «Моя 
улица» в этом году вошли 
80 объектов, среди кото-
рых адреса на Садовом, 
Кремлевском и Бульвар-
ном кольцах. На послед-
нем помимо нового ас-
фальта планируется обно-
вить фасады домов и при-
вести в порядок вывески 
магазинов. 
В центре бульваров будет 
создано единое пешеход-
ное пространство, обу-
строены новые пешеход-
ные переходы.

кстати

безопасность

C ЕКАТЕРИНОЙ ЯСАКОВОЙ

городские 
новости

Школьник получил грамоту 
за поимку преступника

Экипаж вернул самолет после 
сигнала о неисправности

Предприниматели стали меньше 
жаловаться на конкурентов

Отремонтированный эскалатор 
разгрузит синюю ветку

Вчера в Управлении внутренних дел Северного округа уча-
щегося лицея Степана Баулина наградили почетной грамо-
той. В апреле, войдя в дом, мальчик услышал крики соседки, 
на которую напал маньяк. Степан выбежал на улицу, чтобы 
позвать на помощь, а когда злоумышленник скрылся, запом-
нил  приметы и направление, куда тот пошел. Затем школь-
ник обратился к сотрудникам полиции. 
В ходе проведения оперативно-разыскных мероприятий со-
трудниками уголовного розыска в Истринском районе Мо-
сковской области был задержан неоднократно судимый 
33-летний житель Подмосковья.

Вчера самолет с 316 пассажирами на борту вернулся в «До-
модедово» после вылета из-за срабатывания сигнализации 
о неисправности.
Как стало известно, воздушное судно «Боинг 767–300» осу-
ществляло авиарейс из аэропорта «Домодедово» в аэропорт 
«Варадеро» (Куба). Во время набора высоты произошло сра-
батывание сигнализации технической неисправности само-
лета, в связи с чем экипажем было принято решение о воз-
врате в аэропорт вылета. В результате самолет благополучно 
приземлился в аэропорту «Домодедово». Пассажиры были 
отправлены к месту назначения резервным бортом.

Количество жалоб предпринимателей в столице сократи-
лось на 15 процентов. На это повлияла введенная в январе 
отмена проверок бизнеса по анонимным доносам. Об этом 
сообщил вчера уполномоченный по защите прав предпри-
нимателей в столице Михаил Вышегородцев.
Основные сферы, которых касались поступающие от пред-
принимателей жалобы, — это традиционно имущественные 
отношения, аренда и торговля. В прошлом году большая 
часть жалоб потребителей на бизнес, поступившая в Роспо-
требнадзор, касалась розничной торговли, торговли через 
интернет и предоставления финансовых услуг.

Вчера после завершения ремонтных работ открылся эскала-
тор объединенного вестибюля станций «Киевская» Кольце-
вой и Арбатско-Покровской линий Московского метрополи-
тена. Об этом сообщили в столичной подземке. Теперь на 
этом участке перевозка пассажиров будет осуществляться 
быстрее. Эскалатор объединенного вестибюля станций «Ки-
евская» Кольцевой и Арбатско-Покровской линий был за-
крыт на ремонт с 18 апреля.  
Также вчера после ремонта были открыты подъемники еще 
на двух станциях Московского метрополитена — «Калуж-
ской» и «Беляево». 

Сегодня в России отмечается День партизан и подпольщиков. Накануне памятной даты корреспондент «ВМ» 
встретился с 98-летним москвичом Петром Брайко — Героем Советского Союза, воевавшим в Великую Отече-
ственную войну в знаменитом Путивльском партизанском отряде генерал-майора Сидора Ковпака.

сушу свое пострадавшее 
транспортное средство. 
А несколькими сотнями ме-
тров дальше, на противопо-
ложном берегу, работают де-
журная смена водолазного от-
ряда Московской городской 
поисково-спасательной служ-
бы и сотрудники полиции. Во-
долазы ищут под водой тело 
человека, пропавшего два дня 
назад. Рядом с ними переми-
нается с ноги на ногу род-
ственник исчезнувшего, Ни-
колай Курсов из Чувашии:
— Племянник Саша, ему 27 
лет, со своим приятелем Сер-
геем позавчера вечером хоро-
шенько приняли на грудь. 
Сергей видел, как Александр 
полез в воду освежиться, а по-
том от выпитого отключился. 
Когда через пару часов очнул-
ся, одежда Саши лежала на бе-
регу, а его самого не было вид-
но. Вместо того чтобы сооб-
щить о случившемся, он со-
брал одежду племянника и по-
шел отсыпаться в общагу. Я уз-
нал о трагедии только на утро. 
Кстати, вчера в парке «Кузь-
минки» прохожие спасли из 
пруда тонущего мужчину. Ему 
в отличие от Александра по-
везло — прохожие проявили 
бдительность.
ИГОРЬ ЦИРУЛЬНИКОВ
i.cirulnikov@vm.ru
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Основание канализаци-
онного колодца. Сделано 
из бетонного кольца.

Бетонное основание по-
крытия составляет около 
20 сантиметров.

Верхний слой, или, по-другому, 
слой износа. 
Толщина — 6 сантиметров. 
Срок годности — 3 года.

Геосетка, которая 
защищает покрытие
 от трещин.

Нижний слой — битум. 
Толщина — 7 сантиметров.
Срок годности — от 5 до 7 лет.

Дорожное покрытие, укладываемое по программе «Моя улица»
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Любовь, верность и другие 
семейные ценности

По случаю юбилея Дня семьи, 
любви и верности в этом году 
в Москве пройдет около сотни 
мероприятий. Праздник дол-
жен стать полноценным ана-
логом популярному среди мо-
лодежи Дню святого Валенти-
на, считает генеральный ди-
ректор Фонда социально-
культурных инициатив Дми-
трий Соловьев.
— Приятно, что все больше 
людей отдают предпочтение 
именно Дню Петра и Февро-
нии — значит, за эти десять лет 
наш национальный семейный 
праздник успел стать востре-
бованным. Главной площад-
кой 8 июля станет музей-запо-
ведник «Царицыно» — там 
пройдет праздничный фейер-
верк, — рассказал Дмитрий 
Соловьев. — Свои развлека-
тельные программы подгото-
вили столичные библиотеки, 
кинотеатры и культурные цен-
тры. Например, в Музее Мо-
сквы пройдет игровая интер-
активная программа «Как 
строилась Москва». А в Музее-
квартире Пушкина на Арбате 
в 15:00 проведут экскурсию, 
посвященную истории любви 
великого поэта и Натальи Гон-
чаровой. В саду «Эрмитаж» 
пройдут праздничные меро-
приятия. Во всех городах Рос-
сии награды вручат семьям, 
которые прожили в браке 
25 и более лет. В этом году 

только в Москве медали полу-
чат 345 семейных пар. 
— Количество врученных ме-
далей увеличивается с каж-
дым годом, — рассказал вице-
губернатор Владимирской об-
ласти Михаил Колков. — 
В 2008 году награды получили 
160 пар, а в нынешнем году 
уже 6690 пар. За десять лет мы 
выдали 49 670 комплектов ме-
далей. 
Праздник становится все вос-
требованнее не только в Мо-
скве, но и в регионах. Мэр Му-
рома Евгений Рычков расска-
зал, как будут отмечать День 

Петра и Февронии на родине 
праздника — именно там на 
рубеже XII–XIII веков жили 
святые Петр и Феврония. 
— 8 июля у нас пройдут теа-
тральные представления, 
исторические реконструк-
ции сцен из жизнеописания 
святых Петра и Февронии, — 
пояснил Евгений Рычков. — 
Планируются также народ-
ные ярмарки и увлекатель-
ные мастер-классы. А закон-
чится праздник концертом на 
берегу Оки, в котором при-
мут участие звезды россий-
ской эстрады. 

День святых Петра и Февро-
нии год от года становится все 
популярнее. Сегодня празд-
ник отмечают не только в на-
шей стране, но и за рубе-
жом — в основном  там, где 
живут наши соотечественни-
ки. Конечно, истоки у Дня се-
мьи, любви и верности право-
славные, но разнообразные 
праздничные мероприятия 
рассчитаны на представите-
лей всех религиозных конфес-
сий нашей многонациональ-
ной страны.
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

8 июля 2016 года 13:45 День памяти святых Петра и Февронии, который стал отмечаться как День семьи, любви и верности, 
становится все более популярным. Московские семьи в этот день принимают участие в многочисленных праздничных мероприятиях

В этом году День 
семьи, любви 
и верности от-
метят в столице 
и регионах в де-
сятый раз. 
О программе 
праздничных 
мероприятий 
«ВМ» рассказали 
представители 
сразу несколь-
ких регионов 
России.

Международное партнерство 
активизирует рынок 

Законодательные перемены 
середины лета

Байкеры требуют наказания 
для виновника пьяной аварии

Вчера в одном из крупней-
ших агрокластеров столицы 
начал работу павильон «Из-
раиль». Уголок загадочной 
солнечной страны посетила 
корреспондент «ВМ».

В павильоне витает сладкий 
аромат клубники и гранатов. 
Израиль славится своими 
фруктами. Лучшие промыш-
ленники привезли в столицу 
свои продукты — здесь и спе-
лая черешня, и свежая зелень, 
и национальные вина.
— В кластере находится мно-
жество павильонов, но этот — 
особенный, — говорит член 
Торгово-промышленной пала-
ты Израиля Валерий Миги-
ров. — Здесь представлен ши-
рокий спектр разной продук-
ции: от черной икры и фини-
ков до алмазов.
Главная функция открывшей-
ся площадки — помогать биз-
несменам налаживать между-
народные связи. Ретейлеры 

ищут здесь поставщиков. Из-
раильские производители — 
рынки сбыта.
— Москва как экономический 
и политический центр России 
является основным потреби-
тельским рынком для Израи-
ля, — объясняет Мигиров. — 
Основной интерес для столи-
цы — это, конечно,  овощи 
и фрукты. Процесс работает 
и в обратную сторону — Изра-
иль охотно сотрудничает с Рос-
сией в целом и Москвой в част-
ности в области лесной про-
мышленности, металлургии.
На данный момент в павильо-
не представлено порядка 
20 производителей.
— Дизайнер Элла Сальман 
привезла коллекцию свадеб-
ных платьев. Кружевные эле-
гантные силуэты, длинные по-
долы — чувствуется веяние 
русской культуры.
— Я создавала эту коллекцию 
с мыслью выйти на рынок Рос-
сии, — рассказала моде-

льер. — Поэтому мои платья — 
некий микс традиций наших 
стран.
Бизнесмен Шай Фишбейн за-
нимается изготовлением на-
ционального израильского 
вина из пассифлоры
— Пока напиток можно попро-
бовать только в Израиле, — го-
ворит Шай. — Но я надеюсь, 
что московские ретейлеры им 
заинтересуются.
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

Уже в грядущую субботу, 
1 июля, в силу вступает мно-
жество различных измене-
ний в законодательстве. Они 
достаточно серьезно затро-
нут различные сферы жизни 
москвичей, включая торгов-
лю, градостроительство, 
труд, юриспруденцию, 
медиа сферу и многие дру-
гие. В частности, многим рос-
сиянам придется повысить 
уровень своей компьютерной 
грамотности, чтобы получать 
больничный лист, налоговые 
и другие документы в элек-
тронном виде. 

Пошлины вырастут
Множество перемен ожидает 
жителей России в сфере нало-
гообложения. Так, от НДС ос-
вобождается целый ряд меди-
цинских изделий и препара-
тов, внесенных в специаль-
ный реестр Минздрава Рос-
сии. Кроме того, граждане 
смогут требовать ряд доку-
ментов от налоговиков в элек-
тронном виде. Изменения 
произойдут в сфере торгов-
ли — в основном в работе 
с кассовыми аппаратами 
и в отчетности малых и сред-
них фирм: ряд бумаг им при-
дется дублировать. Уже про-
писано понятие «онлайн-кас-
са» и правила ее работы. Те-
перь она будет применяться 
в обязательном порядке. 
Одновременно с рядом посла-
блений, увы, вырастет и гос-
пошлина за оформление об-
щегражданских и загранич-
ных паспортов. Дороже ста-
нет и оформление водитель-
ских прав, паспорта транс-
портного средства и свиде-
тельства о регистрации авто-
мобиля. На ряд таких госуслуг 
цены вырастут в два — два 
с половиной раза. Конкрет-
ные суммы до сих пор прора-
батывают заинтересованные 
органы. Необходимость повы-
шения в МВД объяснили ры-
ночными обстоятельства-
ми — подорожанием бланков.
Приятное новшество ожидает 
россиян в сфере здравоохра-
нения — граждане смогут тре-
бовать от врачей свои боль-
ничные листы в электронном 
виде. Это удобно для людей, 
а кроме того, прикрывает кор-
рупционную лазейку для не-
чистых на руку медиков. 

Минимальная зарплата 
увеличится
С 1 июля за использование 
генно-модифицированных 
организмов (ГМО) вводится 
шкала внушительных штра-
фов — до полумиллиона руб-
лей для организации-наруши-
теля. Нарушения в сфере ГМО 
теперь входят в администра-
тивный кодекс.
На 4 процента, до 7800 ру-
блей, будет повышен мини-
мальный размер оплаты труда 
(МРОТ) в России. А МРОТ по 
Москве и вовсе вырастет при-
мерно до 17 624 рублей. 
— По распоряжению пре-
мьер-министра Медведева 
поднялся прожиточный ми-
нимум, что должно находить 
свое отражение и в росте ми-
нимального размера оплаты 
труда, — заявила «ВМ» про-
фессор Департамента при-
кладной экономики Высшей 
школы экономики Наталья 
Тихонова. — Рост МРОТ те-
перь закономерен и попросту 
необходим в свете заявлений 
высших лиц государства. Хочу 
сказать, что я изучила список 
новшеств. Намерения чрезвы-

чайно хорошие. Но есть нюан-
сы. К примеру, получение на-
логовых или медицинских до-
кументов в электронном виде. 
Для того чтобы гражданин 
мог полностью использовать 
все высокотехнологичные но-
вовведения, он должен хоро-
шо разбираться в компьюте-
рах и других современных 
технологиях. Увы, многие 
россияне далеки от этого. 
Есть и другие неудобства. Так, 
электронная подпись оформ-
ляется всего лишь на год. Что-
бы довести до ума, отшлифо-
вать все новшества, потребу-
ется время. 

Данные защитят
Изменения коснутся и СМИ, 
и крупных рекламных площа-
док. Ужесточается ответ-
ственность за оперирование 
персональными данными 
граждан — теперь нарушения 
в этой сфере будут караться 
значительными штрафами 
как административные. 
К примеру, журналисты не бу-
дут иметь права посвящать ау-
диторию в детали личной 
жизни героя публикации без 
его разрешения. 
В случае нарушений возмож-
но и получение предупрежде-
ния от Роскомнадзора и даже 
отзыв лицензии. Следить за 
этой сферой поручено неком-

мерческим организациям, ко-
торые будут докладывать 
о нарушениях непосредствен-
но в администрацию прези-
дента. К слову, за небрежное 
обращение с персональными 
данными россиян отвечать 
придется и туристическим ор-
ганизациям. Роскомнадзор 
уже заявил, что лишь 1 про-
цент турфирм полностью вы-
полняет требования изменен-
ного закона «О персональных 
данных». 

Контроль передадут 
общественникам
Также упорядочивается нало-
гообложение для интернет-
рекламодателей, имеющих 
более 100 тысяч российских 
пользователей в месяц. 
— Ряд поправок действитель-
но придется отшлифовывать, 
и произойдет такая «обкатка» 
в условиях повседневной жиз-
ни, — заявила «ВМ» депутат 
Госдумы России Светлана Жу-
рова. — Поправки принима-
ются для оптимизации и, од-
новременно, экономии гос-
средств. Так, открывающаяся 
возможность получать целый 
ряд документов в электрон-
ном виде сэкономит многие 
тонны бумаги и облегчит 
жизнь ряду граждан, хорошо 
владеющих компьютером. 
Кроме того, поправки рассчи-
тывались и с учетом повыше-
ния безопасности, и в целях 
борьбы с коррупцией. Боль-
шое внимание уделяется вне-
дрению серьезных мер по без-
опасности на транспорте. 
Меня особенно радует то, что 
многие наблюдательные 
функции передаются неком-

мерческим общественным 
организациям и то, что в сфе-
ре госзакупок возрастает от-
крытость. Такие меры чрезвы-
чайно оздоровляют обще-
ственную обстановку.

Упаковка изменится
Ряд перемен произошел в сфе-
ре общественного питания, 
торговли зерном (установле-
ны минимальные расценки 
для продажи продукции за ру-
беж). Президент Общества за-
щиты прав потребителей 
(ОЗПП) Михаил Аншаков 
в качестве значимого новше-
ства среди прочих выделил за-
прет на продажу алкоголя 
в крупной пластиковой таре:
— Знаете, перемен и правда 
великое множество. Многие 
из них позитивны определен-
но, они действительно упоря-
дочивают жизнь граждан. 
А про ряд поправок к законо-
дательству можно сказать 
«время покажет». Лично 
я действительно весьма дово-
лен поправкой, запрещающей 
торговлю алкогольными на-
питками в пластиковых бу-
тылках объемом 1,5 литра 
и выше. Это позитивная пере-
мена. Назрела она уже давно. 
Теперь, к счастью, поправка 
преодолела серьезную борьбу 
с алкогольным лобби 
и с 1 июля вступит в силу. 

П и в о в а р е н н о е 
лобби, оценив гря-
дущие ограниче-
ния, попыталось 
сыграть против 
своих конкурен-
тов — производи-
телей вина и вод-
ки, ограничив вре-
мя продажи таких 
напитков с 9 часов 
утра до 21 часа ве-
чера. Это вызвало 
яростное сопро-
тивление произво-

дителей крепкого алкоголя. 
Сегодня большинство экспер-
тов склоняются к мысли, 
что это не более чем жест 
отча яния. 

Рост тарифов ограничат
Перемены коснутся и жилищ-
но-коммунального хозяйства. 
Упорядочиваются целые сфе-
ры ЖКХ, вводятся нормы, 
определяющие порядок и раз-
мер повышения коммуналь-
ных платежей. Впрочем, 
в пределах разумного. Для 
столицы, к примеру, повыше-
ние возможно не более чем на 
7 процентов. 
С 1 июля произойдут измене-
ния и в Трудовом кодексе РФ. 
Отныне за неполный рабочий 
день (4 часа и менее) работо-
датель не должен будет предо-
ставлять перерыв, а работа 
в выходные и праздничные 
дни будет оплачиваться по 
фактическому рабочему вре-
мени. Также появилось четкое 
определение понятия «сверху-
рочные часы». Такими счита-
ются рабочие часы, прорабо-
танные сверх 40 часов в неде-
лю. Сверхурочная работа 
в будние дни должна будет 
оплачиваться в полуторном 
размере от обычной. А зарпла-
ты директоров и главбухов го-
сударственных компаний и уч-
реждений теперь будут зави-
сеть от средней заработной 
платы рядовых сотрудников 
организации. Впрочем, экс-
перты уверены — эти измене-
ния серьезно не скажутся на 
взаимодействии работников 
и работодателей.
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
zahar.artemev@vm.ru

В ночь на 26 июня на Куту-
зовском проспекте произо-
шло столкновение автомоби-
ля и мотоцикла.

В результате этого дорожно-
транспортного происшествия 
погиб 23-летний руководи-
тель мотодвижения «МАДИ 
мото» Аркадий Дымов. От по-
лученных в аварии ранений 
он скончался в больнице.
В салоне иномарки, протара-
нившей мотоцикл Дымова, 
находились студенты МГИ-
МО. Позднее экспертиза об-
наружила в крови управляв-
шего машиной 20-летнего 
юноши алкоголь. 
Поначалу он попытался было 
скрыться с места происше-
ствия, но, покидая место ава-
рии, не справился с управле-
нием. Автомобиль застрял 
в кювете. 
Гибель Дымова всколыхнула 
московских мотоциклистов.

— Аркадий был успешным че-
ловеком, — рассказал о по-
гибшем друге байкер Алек-
сандр Чернов. — Он получил 
высшее образование: крас-
ный диплом МАДИ, поступил 
в магистратуру, почти окон-
чил ее с отличием. Также 
окончил военную кафедру. 
С самого детства занимался 
мотоциклами, увлекался лю-
бительскими гонками. Они 
с командой строили электро-
мотоцикл. В начале июля со-
бирались лететь на междуна-
родные соревнования.
27 июня байкеры собрались 
у здания МГИМО на юго-за-
паде столицы, требуя самого 
сурового наказания для вино-
вника аварии. Они опаса-
лись, что виновнику ДТП 
удастся уйти от ответствен-
ности.
— В МГИМО с прискорбием 
узнали об инциденте, воз-
можным участником которо-

го является наш студент. Вы-
ражаем глубокое соболезно-
вание семье и близким погиб-
шего. Надеемся, что правоох-
ранительные органы разбе-
рутся в произошедшем и ви-
новный будет наказан, — за-
явила представитель вуза 
Виктория Калашникова.
Тем временем столичные 
стражи порядка завершили 
доследственную проверку.
— Следственным управлени-
ем УВД по Западному адми-
нистративному округу воз-
буждено уголовное дело по 
факту дорожно-транспортно-
го происшествия, — сообщи-
ли в пресс-службе столичной 
полиции. — Проводятся след-
ственные действия, направ-
ленные на установление всех 
обстоятельств произошедше-
го. Предполагаемый вино-
вник аварии задержан. 
ИГОРЬ ЦИРУЛЬНИКОВ
i.cirulnikov@vm.ru

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Мы ожидаем, что полмиллио-
на человек в Москве примут 
участие в праздновании 
Дня семьи, любви и верности. 
В городе запланировано 
порядка 60 культурно-развле-
кательных мероприятий. 
Еще одной площадкой, поми-
мо музея-заповедника 
«Царицыно», станет 
Екатерининс  кий парк.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

праздник

26 июня 14:08 Представитель Торгово-промышленной палаты Израиля, руководитель 
павильона «Израиль» Валерий Мигиров показывает продукцию своей страны

Культурный взгляд 
на Солнце

В Институте атомной энергии 29 июня 1975 года был 
запущен крупнейший в мире токамак-10 — уста-
новка для достижения условий, необходимых для 
термоядерного синтеза. Производство термоядер-

ной энергии, то есть энергии Солнца и звезд, — это реше-
ние энергетических проблем будущего. В мире построено 
уже 300 токамаков. Но первые созданы в нашей стране, 
где родилась идея управляемого термоядерного синтеза.
Кинофильм «Весна», снятый в 1947 году, задумывался как 
комедия. Научная подоплека — проект «приручения» сол-
нечной энергии. Институт Солнца, заумная профессор Ни-
китина, проходимец Бубенцов, у которого в штанах взры-
ваются пробирки с солнечной энергией, — все это был ан-
тураж, чтобы увеличить комический эффект. Не хочется 

повторять банальные вещи, 
но факт — достижения нау-
ки в век прогресса непред-
сказуемы и обгоняют фан-
тастику.
В 1951 году молодые Ан-
дрей Сахаров и Игорь Тамм 
предложили идею об удер-
жании плазмы в огромной 
тороидальной магнитной 
катушке. В 1954 году Лев 

Арцимович, Игорь Головин и Натан Явлинский (дядя со-
временного нам политика) соорудили первый в мире тока-
мак. В 1956 году в Англии в ходе визита Хрущева академик 
Курчатов объявил о начале термоядерных исследований 
в СССР с целью создания неиссякаемого и экологически 
безвредного источника энергии. Но лишь в 1968 году уче-
ные мира поверили в достижения Страны Советов, когда 
своими приборами измерили температуру плазмы на то-
камаке Т-3 — 10 миллионов градусов, всего в 1,5 раза ниже 
температуры солнечного ядра. Токамак Т-10 — первая 
в мире установка, на которой достигнута температура сол-
нечного ядра. 
СССР был безусловным лидером термоядерного синтеза. 
В знаменитом Принстоне (США) только в 1978 году был 
сделан токамак такого же размера. В Курчатовском центре 
установка работает до сих пор и позволяет получить темпе-
ратуру плазмы 30 миллионов градусов. Там же работают 
еще два токамака, в том числе первый в мире сферический 
токамак. Еще один построен в Троицке.
Наша страна стала одним из вдохновителей международ-
ного проекта по строительству экспериментального тер-
моядерного реактора ИТЭР во Франции. ИТЭР многие 
годы возглавлял академик Евгений Велихов из Курчатов-
ского центра. В проекте участвуют Евросоюз, Канада, Япо-
ния. До 1998 года участвовала и Америка, но потом ушла, 
не захотела тратиться, если не играет доминирующей 
роли. Последняя дата пуска ИТЭР — 2025 год.
«Так будет с каждым, кто некультурно обращается с сол-
нечной энергией!» — слова героини Фаины Раневской из 
кинокомедии подходят для девиза термоядерной энерге-
тики будущего.

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

технологии

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

С 1 июля 
вступают в силу 
десятки новых 
законов 
и поправок к ним

ВЛАДИМИР ПЛАТОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ ТПП

Правительство города активно 
поддерживает международ-
ный бизнес, и новый павильон 
продолжает эту линию. Сфера 
интересов с Израилем огром-
на — от туризма до сельского 
хозяйства. В скором времени 
откроется и павильон Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Мегаполисы мира 
готовятся к переменам 

В этом году Московский урба-
нистический форум (МУФ) 
будет самым масштабным за 
семь лет проведения. О том, 
какие мероприятия ожидают 
горожан и экспертов, расска-
зал генеральный директор ав-
тономной некоммерческой 
организации  «МУФ» Денис 
Бойков.
— Впервые мы замахнулись на 
беспрецедентный масштаб 
конгресса. В этом году Moscow 
Urban Forum включает в себя 
не только два дня деловой про-
граммы, на которые съедутся 
мэры крупнейших мегаполи-
сов и представители мирового 
бизнес-сообщества, но также 
самую крупную в России деве-
лоперскую выставку и город-
ской фестиваль, который объ-
единит более 20 культурных 
площадок Москвы, — расска-
зал Денис Бойков «ВМ». — 
Тема форума этого года — 
«Эпоха агломераций. Новая 
карта мира» — инициирует 
диалог Москвы и мирового со-
общества о развитии глобаль-
ных мегаполисов. Фестиваль-
ные мероприятия растянутся 
на неделю, с 6 по 12 июля. Что 
важно — посетить выставку, 

лекции и концерты можно 
бесплатно. Полная программа 
фестиваля на сайте форума —
mosurbanforum.ru.
Официальное исследование  
форума посвящено анализу 
агломерационных процессов. 
Изучены были семь глобаль-
ных агломераций: Токио, 
Сеул, Нью-Йорк, Лондон, Пе-
кин, Шанхай и Буэнос-Айрес. 
В рамках деловой программы 
будут сформулированы выво-
ды для региональной полити-
ки нашей страны, в том числе 
политики в отношении разви-
тия крупных городов и поли-
тики столичного правитель-

ства в отношении развития 
Московской агломерации.
— Важна и технологическая 
повестка, ведь инновации 
и предпринимательство игра-
ют все более важную роль 
в экономике города, — напом-
нил Денис Бойков. — Старта-
пы — это набирающий силу 
тренд в мегаполисах. Очевид-
но, что и перед Москвой стоит 
такой вызов. Наш новый фор-
мат — «Экспериментальные 
лаборатории MUF’17» — ста-
нет площадкой, на которой 
город сможет заявить о своих 
задачах и получить предложе-
ния от предпринимателей.

Проекты будут разработаны 
с учетом потребностей мега-
полиса, 8 департаментов Мо-
сквы подтвердили  участие.
— Спектр вопросов, которые 
будут затронуты на Урбанфо-
руме, широк: от привлечения 
внимания к агломерационно-
му развитию до реновации, 
стартовавшей в Москве. От 
передовой роли транспорта 
до необходимости внедрения 
технологических решений 
и привлечения инвесторов 
в конкретные проекты, — ска-
зал Бойков.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

30 июня 2016 года 11:50 Посетители Московского урбанистического форума узнавали о самых крупных градостроительных 
проектах: строительстве жилья, новых станциях метро, стадионе «Лужники», парке «Зарядье» и многих других объектах столицы

Самые актуаль-
ные проекты, 
меняющие об-
лик современ-
ных городов, 
представят 
на Московском 
урбанистиче-
ском форуме. 
Он стартует 
6 июля и соберет 
400 спикеров. 

Деловая программа Московского урбанфорума посвящена развитию агломераций

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Вот уже седьмой год Мос-
ковский урбанфорум высту-
пает ведущей площадкой 
для междисциплинарной дис-
куссии в области развития го-
родской среды. За предыду-
щие шесть лет в конференции 
приняли участие тысячи спе-
циалистов и представителей 
властей со всего мира. В этом 
году форум объединит миро-
вых экспертов, которые обсу-
дят развитие агломераций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ГЛАВА СТРОЙКОМПЛЕКСА 
МОСКВЫ

диалог

Сегодня завершается регистрация на участие в деловой части Московского урбанистического форума. Самое масштабное событие, объединяющее представителей 
из 40 стран, впервые за семилетнюю историю пройдет в 75-м павильоне ВДНХ. Форум объединит сразу несколько форматов: деловую программу, масштабную 
девелоперскую выставку, экспериментальные лаборатории и городской фестиваль. О том, чего ждать от предстоящего события, — в материалах «ВМ».

C ВАСИЛИСОЙ ЧЕРНЯВСКОЙ

новости
форума

«Зеленый офис» покажет, 
как сэкономить энергию на работе
На выставке MUF Expo с 6 по 12 июля свои стенды представят 
столичные ведомства. Так, комплекс градостроительной по-
литики и строительства на стенде «Москва: территория раз-
вития» расскажет о развитии транспортной инфраструкту-
ры и устроит виртуальный тур по Новой Москве. Департа-
мент природопользования и охраны окружающей среды по-
строит «Зеленый офис», чтобы продемонстрировать все воз-
можности экономии ресурсов на рабочем месте. Туристиче-
ский потенциал столицы можно будет оценить на стенде 
«Москва событийная», где для всех желающих будет рабо-
тать VR-кинотеатр. Он позволит познакомиться с настоя-
щим и будущим современных мегаполисов. Также на вы-
ставке представят отдельный стенд «Реновация жилой за-
стройки города Москвы».

Фестиваль соберет архитекторов, 
бизнесменов и горожан
С 6 по 9 июля в рамках Московского урбанистического фо-
рума пройдет масштабный фестиваль городских сообществ 
MUF Fest. В формате лекций, мастер-классов и открытых ин-
тервью эксперты форума — знаменитые архитекторы, ур-
банисты, представители бизнеса — обсудят наиболее эф-
фективные способы участия городских сообществ в жизни 
города.
В программе предстоящего фестиваля: лекции, воркшопы 
от лучших городских проектов и инициатив по направлени-
ям: искусство и дизайн, спорт, архитектура и урбанистика, 
городское и социальное предпринимательство. Также состо-
ятся серия беговых экскурсий, концерт независимой музы-
ки и выставка городского искусства. Фестивальная програм-
ма объединит более 10 культурных площадок Москвы — Му-
зей Москвы, институт «Стрелка», ВДНХ, Центр Digital 
October, МАРШ и другие.

Мастер-классы и кинопоказы 
выбирают взрослые и подростки
По окончании деловой программы Московского урбанфору-
ма в 75-м павильоне ВДНХ можно будет посетить кинопока-
зы и лекции. Так, например, 6 июля с 19:40 до 20:20 в зале 
«Москва» состоится презентация Энн Лин Хомпланд, осно-
вателя и председателя Урбанистической недели мира в Осло 
«Urban Peace. Почему в городе нужно проводить неделю 
мира?», и лекция Джеффа Малгана, исполнительного дирек-
тора NESTA «Городской активизм сквозь призму социальных 
инноваций». Также пройдут несколько кинопоказов: филь-
мы режиссера Хидмана Кертиса «The happy fi lm» и «Plantary» 
режиссера Гая Рида. В выходные пройдут воркшоп для под-
ростков Дэна Смита «Другой взгляд», воркшоп от Impact hub 
Moscow и мастер-класс от Planeta.ru «Краудфандинг — эф-
фективный инструмент финансирования и продвижения 
проектов». Подробности на сайте mosurbanforum.ru.

Зал «Москва»
Пленум

6 июля, день первый

13:00–14:30 Пленарная сес-
сия, посвященная теме. 
«Агломерации как управлен-
ческий вызов».
15:00–16:30 Пленарная сес-
сия. «Желание быть или ка-
заться? Экология в мега-
полисах».
17:00–18:30 Пленарная сес-
сия. «Глобальные проекты ре-
новаций как двигатели разви-
тия городов».
18:45–19:15 Пленарное ин-
тервью. Личный взгляд.

7 июля, день второй

12:00–13:15 Пленарная сес-
сия. «Человеческий капитал. 
Как глобальные города управ-
ляют талантами?»
13:45–15:00 Пленарная 
сессия. «Транспортная систе-
ма агломераций как мега-
проект».
15:30–16:15 Пленарная сес-
сия. Интервью с ключевыми 
спикерами MUF17.
17:15–18:45 Пленарная сес-
сия. FIFA-2018. Тема встре-
чи — «Спортивный мегапро-
ект как драйвер развития 
столицы».

Зал «Буэнос-Айрес»
Презентация

6 июля, день первый

12:15–13:15 Презентация. 
«Знаковые проекты агломе-
раций».
13:30–14:30 Презентация. 
«Изучай и предсказывай. Ис-
следования динамики агло-
мерационного роста».
14:45–15:45 Презентация. 
«Фабрики мысли. Презента-
ция исследовательских инсти-
тутов».
16:00–17:00 Презентация. 
«Теория, практика, новые под-
ходы. Обзор стратегий разви-
тия территорий».
17:15–18:00 Экспертная дис-
куссия. «Офисная архитекту-
ра технологического буду-
щего».

7 июля, день второй

11:30–12:00 Презентация. 
«Как дамба Бьярке Ингельса 
спасает Нью-Йорк от ката-
строф».
12:15–12:45 Презентация. 
«Кислородная маска для го-
рода. Проект строительства 
вертикальных лесов».
14:45–15:15 Презентация. 
«Первый плавучий в мире 
город». 

Зал «Пекин»
Студия

6 июля, день первый

12:15–12:45 Презентация. 
«Премьера книги. Гиперсвя-
занность как новый мировой 
порядок».
13:00–14:00 Презентация. 
«Презентация официального 
исследования MUF-17. «Агло-
мерации. Мир. Россия. 
Москва».
14:15–15:00 Экспертная дис-
куссия. «Агломерации внутри 
стран. Дойная корова или точ-
ки роста?»
15:15–15:45 Публичное ин-
тервью. «Эпоха агломераций. 
Взгляд визионера».

7 июля, день второй

11:30–12.00 Презентация. 
«Железная экономика. Пере-
осмысление потенциала 
«ржавых поясов».
12:15–12:45 Экспертная дис-
куссия. «Пределы этажности. 
Насколько высокими могут 
быть «Вертикальные города»?
13:00–13:45 Экспертная дис-
куссия. «Технологии доступ-
ности жилья».
15:00–15:45 Презентация. 
«Новая среда для нового че-
ловека».

Зал «Сеул»
Панельная дискуссия

6 июля, день первый

13:30–14:30 Панельная дис-
куссия. «Объединяя возмож-
ности. Интеграция инфра-
структуры на уровне региона 
и города».
14:45–15:45 Панельная дис-
куссия. «Градостроительные 
решения развития агломера-
ций. Обзор лучших проектов 
девелопмента».
16:00–17:00 Панельная дис-
куссия. «Локальная идентич-
ность и глобальная унифика-
ция в городе».

7 июля, день второй

11:30–12:30 Showcase. Тема 
встречи — «В поисках новых 
чемпионов городского марке-
тинга».
12:45–13:30 Showcase. 
«На пустом месте. Как ланд-
шафтные дизайн-проекты 
заполняют города».
13:45–14:30 Панельная дис-
куссия. «Угрозы кибербез-
опасности. Как городу не сой-
ти с ума».
14:45–15:30 Showcase. «Се-
рийный город. Новые техно-
логии строительства в мега-
полисах».

Зал «Токио»
Круглый стол

6 июля, день первый

12:15–13:15 Круглый стол. 
«Data-driven cities. Как данные 
меняют наше представление 
о городе?»
13:30–14:30 Панельная дис-
куссия. Участники обсудят 
тему  —  «Объединяя возмож-
ности. Интеграция инфра-
структуры на уровне города 
и региона».
14:45–15:45 Презентация. 
«Фабрика мысли. Презента-
ция исследовательских инсти-
тутов».
16:0–17:00 Круглый стол. 
«Ставка на инновации 
как драйвер агломерацион-
ного развития. Опыт 
Татарстана».

7 июля, день второй

11:30–12:30 Круглый стол. 
«Город-страна. Нужна ли 
современным супергородам 
национальная инфраструк-
тура?»
12:45–13:45 Круглый стол. 
«Разговор в городе. Как горо-
да общаются со своими жите-
лями».
14:00–14:45 Круглый стол. 
Urban planning 3.0.

Зал «Шанхай»
Business Lounge

6 июля, день первый

12:15–13:00 Круглый стол. 
«Будущее денег. Новые фи-
нансовые сервисы в мегапо-
лисах».
13:15–13:45 Подписание офи-
циальных соглашений.
14:00–14:45 Showcase. «Го-
родской симбиоз. Модели 
ГЧП в глобальных агломера-
циях».
15:00–16:00 Панельная дис-
куссия. «Обновление эконо-
мики. Как правильно вывести 
производства за пределы го-
рода».

7 июля, день второй

11:30–12:30 Мозговой штурм. 
«Мегаполис как стартап-трам-
плин. Куда Москва запускает 
свои стартапы?»
13:30–14:00 Showcase. «Мо-
бильное будущее мобильно-
сти. Лучшие международные 
стартапы о перспективах 
рынка».
14:30–15:15 Панельная дис-
куссия. «Между прошлым 
и будущим. Пределы измене-
ний исторического города».
15:30–16:00 Подписание офи-
циальных соглашений.

Зал «Лондон»
Конференция

6 июля, день первый

12:15–13:45 Конференция. 
«Право на развитие. Какая за-
конодательная база эффек-
тивна для мегаполиса?»
14:00–15:15 Showcase. «Duty 
Free в масштабе страны. Осо-
бые экономические зоны».
15:45–17:15 Конференция. 
«Институты и агентства разви-
тия агломераций».
17:30–18:30 Конференция. 
«Роль рынка жилой недви-
жимости в устойчивом раз-
витии Московской агломе-
рации».

7 июля, день второй

12:00–13:00 Конференция. 
«Опорные агломерации Рос-
сии и пространственная стра-
тегия страны».
13:45–15:15 Конференция. 
«Вирусное благоустройство. 
Как внедрять и масштабиро-
вать стандарты благоустрой-
ства городов?»
15:30–16:45 Конференция. 
Кластеры как инструмент раз-
вития территории.
17:00–18:00 Конференция де-
велоперов и управляющих 
компаний России.

Зал «Нью-Йорк»
Community Stage

6 июля, день первый

12:15–13:00 Keynote Speech. 
«Burning Man. Сила творческо-
го сообщества».
13:30–14:30 Панельная дис-
куссия. «Будущее за комьюни-
ти. Почему городу выгодно 
инвестировать в развитие со-
обществ?»
14:45–15:45 Панельная 
дискуссия. «На старт, 
внимание, спорт! Спорт 
как инструмент создания 
сообщества».
16:00–16:45 Панельная дис-
куссия. «Путешествие в горо-
де N. Альтернативный ту-
ризм».
18:00–18:45 Панельная дис-
куссия. «Городская среда 
и мультимедиа. Локальная 
специфика».

7 июля, день второй

11:45–12:45 Панельная дис-
куссия. «Школа взаимодей-
ствия. Как формировать 
и развивать сообщества».
13:00–13:45 Панельная 
дискуссия. «Good Local. 
Как локальные сообщества 
формируют городскую 
среду».

МОСКВА БУЭНОСАЙРЕС ПЕКИН СЕУЛ ТОКИО ШАНХАЙ ЛОНДОН НЬЮЙОРК
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На седьмой Мос-
ковский урбани-
стический фо-
рум ожидается 
15 тысяч участ-
ников деловой 
программы и по-
рядка 30 тысяч 
посетителей. 
На  площади 
14 тысяч ква-
дратных метров 
разместятся 
крупнейшие го-
родские и девело-
перские проекты 
развития Мос-
квы, России 
и стран-парт-
неров. Центром 
выставочного 
пространства 
станет интер-
активная ин-
сталляция, ко-
торая предста-
вит результаты 
исследования 
«MUF. Мир. 
Россия. Москва». 
В рамках форума 
с 6 по 9 июля 
пройдет фести-
валь MUF 
Community Fest.
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Футбольные болельщики 
вернутся через год 

Кубок конфедераций по своей 
сути является в некоторой сте-
пени репетицией чемпионата 
мира, который пройдет в Рос-
сии в 2018 году. Оттачивают 
свои взаимодействия футбо-
листы — участники турнира, 
тренеры проверяют ближай-
ший резерв. Но в первую оче-
редь Кубок конфедераций — 
это проверка готовности стра-
ны-хозяйки перед проведени-
ем мундиаля.
Кубок конфедераций-2017 
проходит в четырех городах: 
Москва, Санкт-Петербург, 
Сочи и Казань. Главным объ-
ектом информации для пред-
ставителей Международной 
федерации футбола (ФИФА) 
стали стадионы, на которых 
в течение двух недель прово-

дятся матчи. А Москва к тому 
же станет единственным горо-
дом, который делегирует сразу 
две арены для чемпионата 
мира — «Лужники» и «Спар-
так». Более того, «Лужники» 
станут главным стадионом 
мундиаля. Здесь, на обновлен-
ной арене, в следующем году 
пройдут матч-открытие и фи-
нал чемпионата. 
В рамках Кубка конфедера-
ций все внимание столичных 
болельщиков приковано 
к стадиону «Спартак», кото-
рый принимает четыре мат-
ча: Чили — Камерун, Рос-
сия — Португалия, Чили — 
Австралия, а также встречу за 
третье место. Представите-
лям ФИФА, которым по ито-
гам проведения турнира не-
обходимо будет предоставить 
отчет о готовности арены 
«Спартак» к чемпионату 
мира, откровенно повезло. 
Во-первых, встреча сборной 
России с командой Португа-
лии вызвала максимальный 
ажиотаж у болельщиков. Же-
лающих попасть на матч было 
в несколько раз больше, чем 
вмещает спортивная арена. 
Во-вторых, здесь же две из 
трех встреч группового этапа 
провела команда Чили.
Почему сборная Чили на Куб-
ке конфедераций привлекла 
к себе повышенное внима-
ние? Не только потому, что 
в составе этой команды игра-
ют признанные мировые 
звезды — Артуро Видаль из 
мюнхенской «Баварии» 
и Алексис Санчес из лондон-

ского «Арсенала». Главное от-
личие чилийцев на проходя-
щем турнире — многотысяч-
ная армия болельщиков, ко-
торые проделали путь 
в 14 тысяч километров за сво-
ей любимой командой. Из 
Чили в Россию на Кубок кон-
федераций прибыли более 
10 тысяч человек. Это самая 
многочисленная группа под-
держки на турнире — настоя-
щая проверка для организа-
торов перед чемпионатом 
мира, на который за каждой 
сборной прилетят десятки 
тысяч болельщиков. Таким 
образом, благодаря проведе-

нию встречи Россия — Порту-
галия и двух матчей с участи-
ем сборной Чили стадион 
«Спартак» из всех арен Кубка 
конфедераций получил мак-
симальную нагрузку. Ни 
один матч Кубка конфедера-
ций в Москве не собирал 
меньше 33 тысяч болельщи-

ков, а битва команды Станис-
лава Черчесова с коллекти-
вом Криштиану Роналду со-
стоялась при заполненных до 
отказа трибунах. 
Для болельщиков, посетив-
ших Москву, была разработа-
на специальная культурно-
развлекательная программа. 
Например, для гостей столи-
цы в эти дни были организо-
ваны бесплатные экскурсии 
по экспозициям Государ-
ственного исторического му-
зея. Любители футбола в сво-
бодные от матчей дни с удо-
вольствием посещают экскур-
сионные туры, которые про-

водятся на семи 
иностранных язы-
ках. Также вплоть 
до 2 июля при 
предъявлении па-
спорта болельщи-
ка можно со специ-
альной скидкой 
посетить и другие 
музеи. 
Волонтеров в эти 
дни можно увидеть 
практически по 
всей Москве. Более 
1850 волонтеров, 
свободно владею-
щих иностранны-
ми языками, помо-

гают гостям столицы 
комфорт но чувствовать себя 
как в дни матчей, так и в сво-
бодное от поддержки своей 
команды время. В связи с про-
ведением Кубка конфедера-
ций в столице были дополни-
тельно запущены 27 поездов 
аэроэкспресс. Более 400 со-

трудников Московского ме-
трополитена помогают при-
бывшим на футбольный тур-
нир болельщикам сориенти-
роваться в подземке. Огром-
ное количество подсказок на 
английском языке расклеено 
в эти дни по всему городу.
Только в первый день Кубка 
конфедераций в Москве сто-
личный метрополитен бес-
платно перевез 38,3 тысячи 
зрителей, участников и во-
лонтеров соревнований. Кро-
ме того, больше тысячи бо-
лельщиков в течение дня вос-
пользовались шаттлами из 
аэро портов и городским на-
земным транспортом. В дни 
матчей шаттлы ходят по выде-
ленным полосам. При этом 
максимальный интервал их 
движения — 12 минут. 
Для обеспечения комфорта-
бельной логистики Мосгор-
транс на время проведения 
турнира предоставил 50 ту-
стических автобусов, в кото-
рых гости могут посмотреть 
телевизор, попить чай. 
Уже сейчас можно с уверенно-
стью сказать, что Москва сво-
им гостеприимством и уров-
нем организации матчей Куб-
ка конфедераций готова 
к проведению чемпионата 
мира по футболу-2018. А нам 
с вами остается насладиться 
последним столичным мат-
чем Кубка конфедераций. 
2 июня на стадионе «Спартак» 
состоится встреча за третье 
место. Добро пожаловать!
СЕРГЕЙ КУЗИН
edit@vm.ru

27 июня 11:30 Столица в дни проведения матча Кубка конфедераций-2017 примет около 70 тысяч болельщиков из стран, команды которых участвуют в турнире. 
А в следующем году на чемпионат мира в Москву приедет еще больше футбольных фанатов 

Педагоги получили 
золотые медали 

Оценка готовности. Финальная репетиция чемпионата мира 

В Департаменте спорта и ту-
ризма города Москвы состо-
ялось торжественное на-
граждение выпускников 
и педагогов образователь-
ных учреждений Моском-
спорта. 

В церемонии награждения зо-
лотых медалистов, а также 
преподавателей и тренеров 
приняли участие руководи-
тель Департамента спорта 
и туризма города Москвы Ни-
колай Гуляев, первый заме-
ститель руководителя Депар-
тамента спорта и туризма 
Алексей Кондаранцев и депу-
тат Московской городской 
думы Кирилл Щитов.
— От имени Департамента 
спорта и туризма и от себя 
лично хочу поздравить всех 
выпускников образователь-
ных учреждений Моском-
спорта с праздником, — ска-
зал в приветственном слове 
Николай Гуляев. — Пусть 
годы учебы останутся в памя-
ти как прекрасное и напол-
ненное интересными событи-
ями время. Не забывайте сво-
их учителей, тренеров, воспи-
тателей и друзей — людей, ко-
торые были рядом с вами все 
эти годы, радовались вашим 
успехам, сопереживали не-
удачам, поддерживали во 
всех начинаниях. Дорогие вы-
пускники, уверенно смотрите 
в будущее, верьте в себя 
и всегда двигайтесь вперед. 

Желаю вам удачи, успехов 
и побед. 
Кирилл Щитов также поздра-
вил выпускников и пожелал 
им не снижать взятую планку. 
— Дорогие выпускники, ува-
жаемые педагоги и руководи-
тели учреждений, позвольте 
поздравить вас от имени Мо-
сковской городской думы с за-
мечательным и знаменатель-
ным днем, — пожелал Кирилл 
Щитов. — Вы достигли наилуч-
шего результата в учебе на дан-
ном этапе. Ставьте перед собой 
максимальные задачи, и пусть 
у вас хватает сил, амбиций, 
знаний на их выполнение. 
АЛЕКСАНДР ИВАНОВ 
edit@vm.ru

Первый официальный Кубок 
конфедераций состоялся 
не так давно — в 1997 году 
во Франции. Но у этого тур-
нира есть и более давняя 
история. 

В 1992 и 1995 годах в Саудов-
ской Аравии был проведен 
турнир, который стал прооб-
разом Кубка конфедераций. 
Назывался он Кубок короля 
Фахда. 
В 1997 году руководители 
Международной федерации 
футбола (ФИФА) озвучили ре-
шение о проведении Кубка 
конфедераций, и в дальней-
шем этот турнир проводился 
каждые два года. Так продол-
жалось восемь лет. И наконец, 
в 2005 году Кубок конфедера-
ций обрел тот окончательный 
формат, который мы знаем 
сейчас — он проводится раз 
в четыре года в стране-хозяйке 
чемпионата мира за год до его 
начала. 

В Кубке конфедераций при-
нимают участие восемь 
команд — победители турни-
ров шести конфедераций, 
действующий чемпион мира 
по футболу и сборная страны, 
где будет проходить мировой 
чемпионат. Всего за всю исто-
рию турнира в нем приня-
ли участие 29 сборных. Для 
команд России, Португалии 
и Чили этот Кубок конфедера-
ций стал дебютным. 
Сегодня действующим облада-
телем кубка является сборная 
Бразилии, которая в 2013 году 
выиграла турнир в родных сте-
нах. Кстати, именно на счету 
этой страны наибольшее коли-
чество побед в турнире — че-
тыре. Дважды победителем 
кубка становилась сборная 
Франции. По одному разу тур-
нир выигрывали Аргентина, 
Мексика и Дания.
Самыми результативными 
футболистами в истории Куб-
ка конфедераций являются 

мексиканец Куаутемок Бланко 
и бразилец Роналдиньо (каж-
дый из них забил по девять мя-
чей). С точки зрения зритель-
ского интереса из истории тур-
нира выделяется Кубок конфе-
дераций-1999, который прохо-
дил в Мексике, где в среднем за 
каждым из 16 матчей кубка на 
стадионах наблюдали 60 ты-
сяч человек. 
Всего же за 21 год своей исто-
рии Кубок конфедераций про-
шел путь от малозначимого 
и коммерческого турнира до 
соревнования, по которому 
руководители ФИФА оценива-
ют готовность страны-хозяй-
ки к главному турниру четы-
рехлетия. И наши города: Мо-
сква, Санкт-Петербург, Ка-
зань и Сочи — за время прове-
дения турнира показали, что 
через год болельщиков со все-
го мира в России ждет настоя-
щее футбольное пиршество!
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ 
edit@vm.ru

Решающие мат-
чи Кубка конфе-
дераций-2017 
состоятся через 
несколько 
дней — в воскре-
сенье. Но уже се-
годня можно 
с уверенностью 
сказать — спор-
тивный празд-
ник удался! 

турнир 

Наш город уверенно несет звание «столица большого спорта». За последние 10 лет Москва регулярно становилась площадкой для самых престижных 
и высокопрофессиональных турниров мирового уровня. В городе живут более 500 олимпийских чемпионов. Одновременно активно развивается детский 
и юношеский спорт. Только в этом году в столице откроется свыше 50 спортивных объектов и сооружений.

Гостей 
турнира ждала 
специальная 
культурно-
развлекательная 
программа

В 2016–2017 учебном году 
29 выпускников из обра-
зовательных учреждений 
Москомспорта закончили 
обучение с золотыми ме-
далями и 47 выпускников 
из профессиональных об-
разовательных учрежде-
ний Департамента с ди-
пломами с отличием. Все-
го в этом году образова-
тельные учреждения, 
подведомственные Де-
партаменту спорта и ту-
ризма, подготовили 
581 выпускника.

справка

Чилийцам понравилась
база для тренировок
Чилийские футболисты, участвующие в Кубке конфедера-
ций, высоко оценили тренировочную базу, которую предо-
ставили в их распоряжение в российской столице.
Федерация футбола Чили поблагодарила московский фут-
больный клуб «Строгино» за помощь в проведении трени-
ровок. Стадион ФК стал одной из трех предматчевых трени-
ровочных площадок для команд — участниц турнира.
По приглашению чилийской стороны семеро московских 
футболистов 2000 и 2001 годов рождения, составляющих 
молодежный состав и юношеские команды школы «Стро-
гино» Москомспорта, потренировались с действующими 
обладателями «Кубка Америки». Футболисты школы 
«Строгино» наравне со всеми выполняли упражнения, а по-
сле окончания тренировки пообщались со своими кумира-
ми и сделали совместные фотографии.
— Спасибо ребятам из «Строгино», принимающим участие 
в тренировках. Даже такие звезды мирового футбола, как 
Видаль и Санчес, благодарны им за помощь. Нас хорошо 
принимают, команде здесь комфортно и играть, и трениро-
ваться. Для нас большая честь и серьезная ответственность 
быть в числе восьми команд, которые являются сильней-
шими в своих конфедерациях, — отметил президент феде-
рации футбола Чили Артуро Сала.
Чилийская сборная по футболу впервые в своей истории 
принимает участие в Кубке конфедераций. В российскую 
столицу латиноамериканские спортсмены прилетели рань-
ше остальных команд. Перед официальным турниром чи-
лийцы провели в Москве товарищескую встречу с командой 
России (1:1). По итогам группового этапа турнира сборная 
Чили вышла в полуфинал турнира.
АНДРЕЙ ФОМИН
edit@vm.ru

болельщиков посетили три матча группо-
вого этапа Кубка конфедераций на мо-
сковском стадионе «Спартак». Каждую 
встречу на «Спартаке» посещали более 
33 000 болельщиков. На матче сборных 
России и Португалии был зафиксирован 
аншлаг — 43 000 зрителей. 

цифра

инфраструктура 

109 000 

29 июля 2005 года. 20:30 Президент Германии Хорст Келер вручает Кубок конфедераций-2005 
капитану сборной Бразилии Роналдиньо 

мнение 
болельщиков
ТОМАС МАКДЭВИД
БОЛЕЛЬЩИК СБОРНОЙ 
АВСТРАЛИИ, ЖИТЕЛЬ 
БРИСБЕНА

Участие нашей команды 
позволило мне впервые 
прилететь в Россию. 
К сожалению, после за-
ключительного матча 
группового этапа, кото-
рый состоялся в Москве, 
наша команда вылетела 
из турнира. Но этот факт 
никак не затмит те эмо-
ции, которые мы с мои-
ми друзьями получили 
в России за эти дни. Мы 
побывали в Сочи, 
в Санкт-Петербурге, 
а затем уже и в Москве. 
Столица вашей страны 
нас поразила своим 
масштабом и архитек-
турными изысками. По-
сле московского матча 
нашей сборной мы 
с друзьями заранее за-
планировали остаться 
в городе еще на не-
сколько дней. Быть 
в Москве и не посетить 
Красную площадь, 
Большой театр, Твер-
скую улицу мы себе по-
зволить не могли. Осо-
бенно хочется отметить 
уровень гостеприимства 
вашего города и вели-
колепную работу волон-
теров, которые в эти дни 
своими подсказками 
нам помогали огромное 
количество раз.

НИКОЛАЙ ЕГОРОВ
БОЛЕЛЬЩИК СБОРНОЙ 
РОССИИ, ЖИТЕЛЬ РАЙОНА 
ВЫХИНОЖУЛЕБИНО

Особо хочется сказать 
об уровне организации 
Кубка конфедераций. 
Перед матчем сборной 
России я переживал, 
что будут проблемы 
с проходом на стадион. 
Но, к счастью, мои опа-
сения не оправдались. 
Потоки болельщиков 
были разделены между 
двумя станциями ме-
тро — «Спартак» и «Ту-
шинская». Паспорта бо-
лельщиков проверяют 
параллельно с билета-
ми на матч. И, хочется 
отметить, что эта систе-
ма доведена до совер-
шенства. Никакой тол-
кучки нет. Мне даже по-
казалось, что благодаря 
волонтерам и много-
численным стюардам 
проход на матч Кубка 
конфедераций занял 
в два раза меньше вре-
мени, чем проход 
на встречи чемпионата 
России. Да и болель-
щики на турнире осо-
бенные — видно, 
что в большинстве сво-
ем люди приходят 
на матчи Кубка конфе-
дераций семьями. 
Это настоящий боль-
шой футбольный празд-
ник в Москве.

23 июня 11:10 Николай Гуляев (справа), Кирилл Щитов 
(слева) и Алексей Кондаранцев поздравляют выпускницу 
школы «Самбо-70» Евгению Дидковскую
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Николай Гуляев: Мы любим 
и умеем принимать гостей

Николай Алексеевич, Москва 
в эти дни принимает главное 
спортивное событие года — 
Кубок конфедераций. Расска-
жите, пожалуйста, как к нему 
готовился город?
Кубок конфедераций ФИФА-
2017 — генеральная репети-
ция чемпионата мира по фут-
болу 2018 года. Это знаковое 
событие в истории отече-
ственного спорта. Все готово 
к проведению турнира, созда-
на необходимая транспорт-
ная и спортивная инфра-
структура.
Перед такими крупными фо-
румами всегда возникает во-
прос, касающийся прибытия 
и размещения большого коли-
чества болельщиков. Москва 
была готова к приему болель-
щиков как из регионов, так 
и из-за рубежа. Конечно, Ку-
бок конфедераций не вызыва-
ет такого ажиотажа, как чем-
пионат мира, но желающих 
увидеть красивый футбол в ис-
полнении лучших сборных 
команд мира немало. Напри-
мер, из Чили в Москву приеха-
ли большое количество бо-
лельщиков. Стадион «Спар-
так», где проходят московские 
матчи турнира, может при-
нять одновременно 45 тысяч 
болельщиков. И на встрече 
Россия — Португалия был за-
фиксирован аншлаг. Стадион, 
построенный в 2014 году, уже 
прошел проверку чемпиона-
том России, а также междуна-
родными матчами с участием 
российской сборной. В этом 
году также будет открыт после 
реконструкции олимпийский 
комплекс «Лужники», кото-
рый примет матчи чемпиона-
та мира 2018 года.
Будет ли организован в Москве 
фестиваль болельщиков 
на время проведения чемпио-
ната мира в 2018 году?
Безусловно. Фестиваль бо-
лельщиков ФИФА располо-
жится на Воробьевых горах, 
на площадке перед зданием 
МГУ имени М. В. Ломоносова, 
и вместит порядка 42 тысяч 
человек. 
Что сделано для удобства пере-
мещения иностранных гостей 
по городу? Что помогает тури-
стам и болельщикам ориенти-
роваться на улицах города?
Для удобства прибывающих 
гостей создана Единая систе-
ма навигации города. К Кубку 
конфедераций установлены 
более 59 тысяч навигацион-
ных указателей. На подходах 
к стадиону «Спартак» уста-
новлены 10 городских навига-
ционных указателей с инфор-
мацией о местоположении 
стадиона. 
По традиции на турнирах та-
кого масштаба работают боль-
шое количество волонтеров.
И здесь Москва не исключе-
ние. У нас радушный город, 
который любит и умеет при-
нимать гостей. В Кубке конфе-
дераций задействованы 
1850 городских волонтеров. 
Часть из них составят основу 
волонтерского корпуса на 
чемпионате мира по футболу 
в 2018 году. Городские волон-
теры помогают гостям столи-
цы лучше сориентироваться 
в городе и показывают всему 
миру уникальную культуру 
и гостеприимство российской 
столицы. Их основная зада-
ча — влюбить каждого гостя 
в Москву и сохранить память 
о празднике футбола и спорта. 
Волонтеры встречают гостей 
в аэропортах, на железнодо-
рожных вокзалах, помогают 
у станций метро. Волонтеров 
можно с легкостью узнать по 
специальной униформе. От-
зывы болельщиков стран — 
участниц Кубка конфедера-
ций говорят о том, что гости 

столицы в восторге от наших 
волонтеров.
Николай Алексеевич, гости-
ничное хозяйство столицы 
прошло обязательную класси-
фикацию на получение звезд. 
Готов ли номерной фонд при-
нять большое количество го-
стей, которые приедут на чем-
пионат мира? 
Москве есть что предложить 
туристу на любой вкус и коше-
лек — от пятизвездочных го-
стиниц до бюджетных и при 
этом качественных хостелов. 
Новые гостиницы появляются 
ежегодно и в полной мере 
удовлетворяют растущий ту-
ристический поток.
Для приема и размещения го-
стей Кубка конфедераций 
и чемпионата мира гостини-
цы обязаны иметь свидетель-
ство о классификации, то есть 
документ, который подтверж-
дает количество звезд и уро-
вень предлагаемых услуг 
и сервисов. На сегодняшний 
день свидетельства звездно-
сти есть у 1020 отелей. Кате-
гория «пять звезд» присвоена 
30 столичным гостиницам, 
четырехзвездочными призна-
ны 80 отелей, трехзвездочны-
ми — 209 гостиниц. Также 
в Москве 109 двухзвездочных 
и 41 однозвездочная гостини-
ца. Категория «без звезд» при-
своена 551 отелю. Город обла-
дает достаточным номерным 
фондом. 
На какое количество гостей 
рассчитан этот номерной фонд?
Номерной фонд классифици-
рованных гостиниц может 
единовременно принять око-
ло 150 тысяч человек. С уче-
том дополнительной возмож-
ности для гостей столицы 
остановиться у родственни-
ков, знакомых или снять жи-
лье в аренду эта цифра может 
достичь 200 и более тысяч че-
ловек.
Москва готова принять всех 
в любое время года, готова 
удовлетворить самого взыска-
тельного и искушенного тури-
ста. И для тех, кто давно хотел 
познакомиться с Россией — 
гостеприимной, самобытной, 
древней и современной одно-
временно, — осталось сделать 
последний шаг на пути к Мо-
скве настоящей — купить би-
лет и приехать в наш город.
Расскажите, пожалуйста, 
о планах по развитию инфор-
мационных центров для тури-
стов в Москве. Где они зарабо-
тают в ближайшее время?
Туристско-информационные 
центры нужны прежде всего 
для того, чтобы информиро-
вать гостей столицы о тури-
стических возможностях Мо-
сквы, о ее потенциале. Со-
трудники ТИЦ говорят на ан-
глийском языке и могут сори-
ентировать туристов по раз-
личным вопросам. Будут соз-
даны единые требования 
к предоставлению информа-
ции гостям города, определе-
ны языки и уровень обяза-
тельного владения ими для 

работников ТИЦ. Также будет 
создан единый стиль внешне-
го оформления, чтобы цен-
тры стали более узнаваемы-
ми. С Департаментом торгов-
ли мы прорабатываем воз-
можность открытия центров 
на крупных городских фести-
валях. Кроме того, осенью 
планируется открытие флаг-
манского туристско-инфор-
мационного центра в парке 
«Зарядье».

Каков объем турпотока в Мо-
скву за прошлый год?
По сравнению с 2010 годом 
количество туристов, приез-
жающих в Москву, выросло 
почти на 40 процентов. 
В 2016 году объем туристских 
прибытий составил 17,5 мил-
лиона человек. В 2016 году 
преобладал внутренний ту-
ристский поток, доля которо-
го составила 75 процентов, 
доля иностранных туристских 
прибытий в 2016 году — по-
рядка 25 процентов. Основ-
ными странами по количе-
ству туристских прибытий 

в 2016 году стали Китай, Гер-
мания, Турция, Израиль, 
Франция, Италия, США, Вели-
кобритания, Республика Ко-
рея, Япония.
По вашим прогнозам, как по-
влияют эти грандиозные спор-
тивные события на развитие 
туристической отрасли?
Сегодня московская инду-
стрия гостеприимства пере-
живает свой расцвет. Конеч-
но, в будущем все может 

и должно быть еще 
лучше, но уже сей-
час уровень тури-
стической инфра-
структуры Москвы 
не только соответ-
ствует самому взы-
скательному вкусу 
искушенного ту-
риста, но и во мно-
гом превосходит 
сервисы, которые 
предлагают при-
знанные туристи-
ческие мировые 

столицы. Несомненно, нужно 
понимать, что Москва — ме-
гаполис. Причем один из са-
мых крупных мегаполисов 
мира и самый крупный из 
расположенных в Европе. 
Кубок конфедераций и чем-
пионат мира по футболу 
с точки зрения развития ту-
ристической отрасли — уни-
кальная возможность для 
развития въездного туризма 
и разработки комбинирован-
ных туров, в том числе с уче-
том возможных путешествий 
болельщиков совместно с се-
мьями. Ведь матчи проходят 

в разных городах и, значит, 
будут востребованы туры, со-
четающие в себе не только 
посещение разных городов, 
но и разные виды отдыха — 
событийного и культурно-по-
знавательного.
Николай Алексеевич, департа-
мент занимается развитием 
не только туризма, но и спорта. 
Можно ли назвать город 
не только туристическим цен-
тром, но и городом спорта 
и здорового образа жизни? 
На сегодняшний день более 
четырех миллионов москви-
чей систематически занима-
ются физкультурой и спор-
том. Систематически — это 
значит не менее двух-трех раз 
в неделю. Речь идет о горожа-
нах, которые посещают спор-
тивные секции, тренажерные 
залы, взяли абонемент в бас-
сейн, то есть учитываются все 
формы физкультурно-оздоро-
вительной и спортивной ра-
боты, которая проводится 
с населением различных воз-
растных групп, в том числе 
с инвалидами. Такой резуль-
тат стал возможен во многом 
благодаря принятию госпро-
граммы города Москвы 
«Спорт Москвы». В госпро-
грамму включены две подпро-
граммы, направленные на 
развитие массовой физкуль-
туры и спорта, а также на под-
готовку спортивного резерва 
и развитие спорта высших до-
стижений.
Какой вы видите главную за-
дачу Департамента спорта и ту-
ризма?

Одна из основных задач де-
партамента — привлечь мак-
симальное количество жите-
лей к регулярным занятиям 
спортом. Для этого в городе 
создается необходимая ин-
фраструктура. Уже сейчас 
в Москве насчитывается поч-
ти 20 тысяч спортивных объ-
ектов, которыми могут одно-
временно пользоваться более 
467 тысяч москвичей. Поза-
ниматься воркаутом, напри-
мер, можно на 327 специали-
зированных площадках.
Я считаю, что количество мо-
сквичей, для которых спорт 
стал неотъемлемой частью 
жизни, будет только расти. 
В этом году, к примеру, пла-
нируется ввести в строй 
48 спортивных объектов. 
В их числе помимо «Лужни-
ков» центр водных развлече-
ний «Арена легенд», семь 
футбольных полей и столько 
же спорткомплексов. Что ка-
сается туристического на-
правления, то здесь все оче-
видно — мы продолжим де-
лать Москву максимально 
привлекательным городом. 
Задача также понятна — еже-
годно увеличивать количе-
ство туристов, как внутрен-
них, так и иностранных. Для 
этого мы проводим огромное 
количество всевозможных 
крупных мероприятий в сто-
лице, прокладываем новые 
туристические маршруты, 
следим за номерным фондом 
гостиниц.
АЛЕКСАНДР ИВАНОВ
edit@vm.ru

Кубок конфедераций ФИФА-2017 и чемпионат мира по футболу 2018 года — знаковые события 
в истории отечественного спорта (1). Руководитель столичного Департамента спорта и туризма 
Николай Гуляев считает Москву городом здорового образа жизни (2)

2 июля фини-
ширует Кубок 
конфедераций. 
Руководитель 
Департамента 
спорта и туриз-
ма города Мо-
сквы Николай 
Гуляев расска-
зал «ВМ», как го-
род подготовил-
ся к главному 
футбольному 
турниру года. 

Создана вся 
необходимая 
транспортная 
и спортивная 
инфраструктура

тренд

C СЕРГЕЕМ КУЗИНЫМ

новости 
большого спорта

Синхронистки завоевали 
европейское золото

Столичные гимнастки увезли 
домой медали Гран-при

Баскетболистки вернулись 
из Франции с победой 

В Белграде (Сербия) завершилось юниорское первенство 
Европы по синхронному плаванию, где московские спор-
тсменки завоевали золотые медали в соревнованиях дуэтов, 
соло, в комбинации и в групповых упражнениях.
На счету московских синхронисток четыре золотые медали. 
Милена Маретич и Карина Ташагаджиева выиграли дуэтом, 
опередив ближайших соперниц более чем на два балла. 
В групповых упражнениях золотую медаль завоевали Майя 
Дорошенко, Майя Гурбанбердиева, Варвара Креопалова, 
Дарья Кулагина, Милена Маретич, Алена Матвиенко, Кари-
на Ташагаджиева и София Титова. Столичная синхронистка 
Татьяна Гайдай выиграла соло. Майя Дорошенко, Майя Гур-
банбердиева, Варвара Креопалова, Дарья Кулагина, Алена 
Матвиенко, София Титова, Татьяна Гайдай, Дарья Исламова, 
Альфия Нигматуллина и Кира Снисаренко стали чемпионка-
ми Европы в комбинации.

В израильском Холоне состоялся V этап Гран-при по художе-
ственной гимнастике. Сразу четыре медали соревнований 
на счету москвички Юлии Бравиковой — две золотые награ-
ды в упражнениях с обручем и булавами и две бронзовые ме-
дали — в личном многоборье и упражнениях с лентой.
Арина Аверина завоевала золото в личном многоборье 
и в упражнениях с лентой, а также серебряную медаль 
в упражнениях с мячом. Ее сестра, Дина Аверина, также при-
несла три медали в копилку сборной команды России. В ее 
активе первое место в упражнениях с мячом, и два сере-
бра — в личное многоборье и упражнениях с булавами.
Анастасия Близнюк, Мария Толкачева, Александра Корчаги-
на, Вера Бирюкова в составе сборной команды России пер-
венствовали в групповых упражнениях с пятью обручами 
и тремя мячами плюс двумя скакалками. Кроме того, девуш-
ки заняли второе место в групповом многоборье.
В Департаменте спорта и туризма прошло награждение вы-
пускников образовательных учреждений системы Мос-
комспорта.

Женская сборная России отлично выступила на чемпионате 
мира по баскетболу 3×3, который проходил во французском 
Нанте. Россиянки, победив во всех семи матчах турнира, 
впервые в истории команды завоевали золото мирового 
чемпионата. 
В состав команды вошли московская баскетболиста Анна 
Лешковцева, а также Анастасия Логунова, Татьяна Петруши-
на и Александра Столяр. Финальный матч россиянки прово-
дили против Венгрии. Игра получилась напряженной, но за-
вершилась победой наших девушек — 19:12.
Анна Лешковцева была признана лучшим игроком турнира. 
Отметим, мужская сборная России выбыла из борьбы в чет-
вертьфинале соревнований. Эти турниры проводятся 
с 2012 года.
Ранее женская сборная России выигрывала серебряные 
медали, мужская брала бронзу. Девушки также побежда-
ли на чемпионате Европы в 2014 году. Напомним, баскет-
бол 3×3 был включен в программу Олимпийских игр-2020 
в Токио.

Самбо, шахматы и все 
олимпийские дисциплины
Москвичи успешно стартова-
ли в финальном этапе VIII лет-
ней Спартакиады России. 

В течение двух летних меся-
цев в восьмой раз проходит 
финальный этап летней Спар-
такиады России. Соревнова-
ния по летним видам спорта 
проходят в одиннадцати реги-
онах страны. 
Спартакиада является ком-
плексным спортивным меро-
приятием и проводится в це-
лях развития и популяриза-
ции спорта в стране, а также 
повышения уровня физиче-
ской подготовленности и ма-
стерства спортивного резерва 
России по базовым олимпий-
ским видам спорта, самбо 
и шахматам.
Победителем общекомандно-
го зачета VII летней Спартаки-
ады учащихся России, кото-
рая проводилась в 2015 году, 
стала сборная Москвы. 
И в этом году столичные спор-
тсмены уверенно возглавля-
ют промежуточный общеко-
мандный зачет.
В рамках финального этапа 
соревнований разыгрывают-
ся 782 комплекта наград 
в 44 видах спорта. В летней 
Спартакиаде учащихся при-

нимают участие 8600 спорт-
сменов из 85 регионов Рос-
сии. Финальный этап завер-
шится 15 августа.
Программа VIII летней Спар-
такиады стартовала с сорев-
нований по художественной 
гимнастике в Краснодаре. Зо-
лото в индивидуальном мно-
гоборье завоевала москвичка 
Дарья Приданникова. Сто-
личные спортсменки также 
первенствовали и в группо-
вом многоборье. В Ростове-
на-Дону прошли соревнова-
ния по синхронному плава-
нию. Первую золотую медаль 
выиграл дуэт из Москвы Ксе-
ния Ладная и Елизавета Ми-
наева (Полина Кузенецова). 
В Таганроге завершилась ре-
гата летней Спартакиады 
учащихся по парусному спор-
ту. Всего московская команда 
завоевала четыре золотые, 
две серебряные и четыре 
бронзовые медали в разных 
классах. 
В соревнованиях по бадмин-
тону в Казани столичные 
спортсмены завоевали сра-
зу девять медалей — 5 золо-
тых, две серебряные и две 
бронзовые. 
ИГОРЬ ГОНЧАРОВ 
edit@vm.ru

Николай Гуляев — чем-
пион Европы и мира 
1987 года в классическом 
многоборье (конькобеж-
ный спорт), олимпийский 
чемпион 1988 года в беге 
на 1000 метров. Заслу-
женный мастер спорта 
СССР. Заслуженный тре-
нер России. 
В 1991 году окончил Го-
сударственный централь-
ный ордена Ленина ин-
ститут физической куль-
туры по специальности 
«физическая культура 
и спорт» с присуждением 
квалификации препода-
вателя-тренера по конь-
кобежному спорту. 
С 2003-го тренировал 
сборную России по конь-
кобежному спорту, 
в 2009-м стал старшим 
тренером отечественной 
сборной по шорт-треку. 
В 2012 году назначен 
на должность первого 
заместителя руководите-
ля Департамента физиче-
ской культуры и спорта 
города Москвы. 
В 2016 году возглавил 
столичный Департамент 
спорта и туризма. 

справка

Команда спортсменок из Москвы взяла первое место 
в соревнованиях по синхронному плаванию в Ростове-на-Дону
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точка Сегодня точку в номере ставит московская студентка Олеся Николаева. В свой день рождения девушка пришла к знаменитой бронзовой собаке — части скульптур-
ной композиции Матвея Манизера на станции метро «Площадь Революции», чтобы по известной московской традиции потереть ей на счастье нос. Народная приме-
та в том, что этот собачий нос исполняет желания, существует  аж с 1938 года. Говорят, заложили традицию студенты МГТУ имени Баумана, которые усердно глади-
ли по носу бронзового стража границы перед каждым зачетом. Всего таких статуй на станции четыре. По иронии судьбы бронзовые революционеры, борцы за науч-
ный коммунизм, уже десятилетия поддерживают неумирающие в народе суеверия.

СОСТОЯНИЕ ПЛЯЖЕЙ СТОЛИЦЫ СЕГОДНЯ ➔ СТР. 3

Пляжное 
настроение

Пляжный сезон в Москве. У одних это словосочетание 
вызывает саркастическую ухмылку — в этом году не-
которые только недавно куртки сняли; другие недо-
умевают — мол, пляжи в Москве — это нонсенс, ок-

сюморон какой-то; третьи презрительно морщатся: после 
лазурных вод Средиземного или на худой конец Черного 
моря никто в здравом уме в Москву-реку не полезет.
Что ж, возможно, в какой-то степени эти люди правы. 
Тем не менее пляжи и зоны отдыха у воды для многих на-
стоящее спасение и отдушина в те дни, пусть и малочис-
ленные, когда столица истекает от зноя каплями работаю-
щих на износ кондиционеров и плавящегося от жары ас-
фальта. Тем более что, по данным соцопросов, 45 процен-
там горожан в этом году отдых на морском берегу не све-
тит. И даже на дачу в течение лета удастся выбраться менее 
чем половине москвичей. 
Так что возможность отдо-
хнуть у воды, не выезжая за 
пределы мегаполиса, на 
мой взгляд, очень даже здо-
рово. Проверено.
Еще в старших классах шко-
лы мы с друзьями любили 
ездить в Серебряный Бор. 
Конечно, он не был так бла-
гоустроен, как сейчас. Хотя, 
кстати, если говорить о санитарном состоянии пляжа, то 
и тридцать, и двадцать лет назад за качеством воды в его 
акватории и за чистотой прибрежной линии следили не 
менее тщательно. И в любое время там было очень много 
народа — мамочки со счастливо плескающимися на мелко-
водье малышами; шумные молодежные компании; пожи-
лые семейные пары.
Людской гомон, вспышки смеха, стук волейбольного мяча, 
оклики спасателя с вышки, крики чаек… Закроешь глаза, 
и будто ты на пляже где-нибудь на крымском побережье — 
не отличишь. Только шума прибоя не хватает. И — да, вода, 
конечно, не то что морская. Пресная, не всегда прозрачная. 
Но нас, подростков, это абсолютно не смущало. Бросались 
с разбега, ныряли, плавали, дурачились — и было так хоро-
шо, так освежающе и бодряще! И таким контрастом потом 
наваливалась духота, когда, возвращаясь домой по тро-
пинке, петляющей меж высоких сосен, выходили на раска-
ленный асфальтовый троллейбусный круг. Хотелось раз-
вернуться и — бегом обратно, туда, где, кроме солнца, есть 
еще свежий воздух и прохладная вода.
Годы прошли, а традиция ходить на пляж осталась. Необя-
зательно в Серебряный Бор. Сегодня в Москве много мест, 
где можно и позагорать, и искупаться — комфортно и с удо-
вольствием. На радость всем любителям пляжного отдыха, 
утомленным ожиданием настоящего, а не календарного 
лета. А судя по тому, что обычно в жаркие дни на пляжах 
Москвы яблоку негде упасть, таких немало. 
Дело теперь только за погодой. Что ж, если верить синоп-
тикам, жаркие дни на подходе: уже завтра нам обещают 
26 градусов тепла. Да и июль грозится 30-градусной жа-
рой. Правда, ложкой дегтя могут стать дожди и грозы. Но 
это уже детали.

ЕЛЕНА 
БОДРИЕНКО
ВЕДУЩИЙ 
РЕДАКТОР

отдых

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Форум
Дни промышленного 
дизайна

Кунцевская
Ул. Луговая, 4
Технопарк «Сколково»
29 июня 9:00–18:00
Завершающий день выставки 
промышленного дизайна в сфе-
ре робототехники, космоса, 
биомедицины, агрокомплекса 
и транспорта. Форум собрал 
представителей технологиче-
ских стартапов и промышлен-
ных дизайнеров. 

Тренинг 
«Эффективная 
мотивация персонала»

Международная
Пречистенская наб., 12
Москва-Сити, 
Башня Федерация
29–30 июня
Опытные бизнес-тренеры рас-
скажут об ошибках руково-
дителей, которые понижают 
мотивацию персонала, о фак-
торах, влияющих на удержание 
хороших сотрудников. А также 
участники тренинга обсудят, 
как правильно сбалансировать 
финансовую и нематериаль-
ную мотивацию, справиться 
с «перегоранием» сотрудников 

и руководителей. Участникам 
расскажут о практических ин-
струментах, с помощью которых 
руководитель может осущест-
влять более эффективное управ-
ление персоналом и достигать 
целей и задач, стоящих перед 
компанией.

Бизнес-выставка
Международная 
выставка «Нефть 
и газ»/MIOGE 2017 
и 13-й Российский 
нефтегазовый конгресс 

Кунцевская
65–66-й км МКАД
МВЦ «Крокус Экспо»
30 июня 9:00–18:00 
Выставка «Нефть и газ»/
MIOGE — самая масштабная 
международная выставка 
нефтегазового оборудования 
и технологий в России. Выстав-
ка проводится более десяти лет 
начиная с 1993 года. 
В прошлом году в работе 
выставки приняли участие 
652 компании из 40 стран мира 
и пять национальных экспози-
ций из Германии, Италии, Ки-
тая, Финляндии, Чехии. Общее 
количество посещений превы-
сило двадцать пять тысяч, в том 
числе 18 920 специалистов 
из 72 регионов России.

Международная миссия 
столичного зоопарка

Монеты из легендарных кладов 
стали основой коллекции

Ровно два года назад Мо-
сковский зоопарк вошел 
в Международный совет му-
зеев ICOM. Чего удалось до-
биться за это время, «ВМ» 
рассказала сотрудница науч-
но-методологического сек-
тора столичного зоосада Та-
тьяна Андреева.

Совет ICOM появился в 1946 
году. Его главная цель — со-
хранить и популяризировать 
природное и культурное на-
следие. Сегодня организация 
насчитывает 35 тысяч членов 
из 136 стран по всему миру. 
Наряду с зоопарком в совет 
входят Третьяковская гале-
рея, музей-заповедник «Цар-
ское Село», Государственный 
Эрмитаж и другие всемирно 
известные музеи и парки.
— Вступление в Международ-
ный совет музеев ICOM стало 
для нашего зоопарка важным 
шагом, — рассказывает Татья-
на Андреева. — Это позволи-

ло нам развиваться как музею 
живой природы. 
На базе сотрудничества созда-
ются различные культурные 
программы и выставки.
— Члены музейных советов 
ежегодно принимают участие 
в выставке «Интермузей» 
в Центральном Манеже, — 
уточняет специалист. — Как 
правило, там всегда представ-
лена экспозиция зоопарка.
В рамках проекта столичный 
зоосад тесно сотрудничает 
с заграничными коллегами — 
перенимает их опыт и делится 
собственными знаниями. 
— ICOM помогает привлечь 
внимание к зоопаркам как 
к естественно-научным музе-
ям, — отмечает Андреева. — 
Просветительская работа по-
могает повысить интерес сре-
ди москвичей, воспитывать 
юное поколение.
Кроме того, любимая москви-
чами «Ночь музеев» — также 
инициатива Международного 

совета. Участвуя в акции, Мо-
сковский зоопарк предлагает 
гостям вечернюю прогулку 
и увлекательную экскурсию.
В мае этого года столичный 
зоосад и Академия музеев Ам-
стердама подписали соглаше-
ние о создании совместного 
образовательного центра. 
В «Академии зоопарка» во-
лонтеров и сотрудников будут 
обучать основам туризма, ло-
гистики, маркетинга, отрас-
левой юриспруденции, а так-
же преподавать навыки обще-
ния с посетителями, англий-
ский язык. Насыщенная учеб-
ная программа позволит под-
нять уровень сервиса.
Кстати, 8 июля в Московском 
зоопарке начнет работать лет-
ний лекторий, в день его от-
крытия проведут бесплатные 
экскурсии. Они стартуют от 
главного входа в зоопарк 
в 11 часов утра.
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО 
y.kostenko@vm.ru

Сегодня в Греческом зале 
ГМИИ имени А. С. Пушкина 
открылась уникальная вы-
ставка монет и медалей, объ-
единившая Россию и Европу.

Сотрудники музея представи-
ли собрание монет одного из 
первых нумизматов в мире 
Элиаса Бреннера, привезен-
ное в Россию русским ученым 
Павлом Демидовым. По сло-
вам куратора выставки Юлии 
Краснобаевой, в собрание  
Бреннера попадали монеты 
из разных источников, в том 
числе очень редкие экземпля-
ры из легендарных кладов, об-
наруженных на территории 
Европы.
— Парадокс заключался 
в том, что огромное собрание 
монет самому Бреннеру денег 
не принесло — после его смер-
ти вдове пришлось продать 
коллекцию английскому тор-
говцу, чтобы хоть как-то обе-
спечить себя и детей, — рас-

сказывает она. — А уже у тор-
говца за приличную по тем 
временам цену — 20 тысяч 
медных далеров — ее и приоб-
рел Павел Демидов во время 
своего путешествия по Евро-
пе. Со своей стороны, он обо-
гатил собрание редкими рос-
сийскими и европейскими 
медалями, на которых были 
увековечены все «герои эпо-
хи», кроме, пожалуй, одного. 
Как шутили друзья ученого, 
в коллекции не было образца 
с его собственным портретом. 
Впрочем, это «мелкое недо-
разумение» было улажено 
сразу после пожертвования 
Демидова на ярославский ли-
цей. Тогда по приказу Сената 
была отчеканена золотая ме-
даль с изображением мецена-
та. После смерти Демидова 
эта медаль пополнила уни-
кальное собрание, став по-
следним его экспонатом. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

деловая афиша

цитата
БОРИС ТАРАСОВ
ЛИТЕРАТУРОВЕД, ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ДЕЯТЕЛЬ НАУКИ РОССИИ

Радует, что в столице 
проходит множество фе-
стивалей под открытым 
небом. В последнем таком 
мероприятии принимал 
участие и мой сын Федор 
Тарасов, солист Большого 

театра. 
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Размещение рекламы
(499) 557-04-04

Юридические услуги

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Недвижимость

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

Новое поколение партийной элиты 
отодвинуло «сталинскую гвардию» 
Ровно шестьдесят лет назад 
в этот день было принято по-
становление пленума 
ЦК КПСС «Об антипартийной 
группе», которое во многом 
определило дальнейшее 
развитие нашей страны.

Первый секретарь ЦК, факти-
ческий правитель СССР Ники-
та Хрущев обрушился с резкой 
критикой на вчерашних со-
ратников, ставших антагони-
стами: Вячеслава Молотова, 
Лазаря Кагановича, Георгия 
Маленкова и представителя 
следующего поколения пар-
тийных работников Дмитрия 
Шепилова. Хрущеву удалось 
полностью устранить «ста-
линскую гвардию» от руко-
водства страной.
— Мы можем говорить, что 
в 1957 году Хрущев предпри-
нял попытку полностью пере-
форматировать всю модель 
управления страной. Полно-
стью ему удалось этого до-
биться к 1961 году. Он переме-
стил центр экономического 
руководства страной из Сове-
та министров в Центральный 
комитет, тем самым полно-
стью уничтожив сталинскую 
модель управления. Мини-
стерства были «хребтом» 
управления хозяйственной 

жизнью страны. Министры 
обладали большим политиче-
ским весом и авторитетом. 
Поэтому Хрущев направил 
удар именно на них, подчинив 
ведомства Центральному ко-
митету. Теперь хозяйственни-
ки стали пешками в руках за-
ведующих профильными от-
делами ЦК, — рассказал док-
тор исторических наук, веду-

щий научный сотрудник Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы Александр Пыжиков. 
Рычаги управления страной 
из рук технократов перешли 
в руки партократов. Вслед 
за этой перестройкой после-
довал десант из украинских 
парторганизаций, которые 
поддержали Хрущева. Такие 

кадры, как Подгорный, Кири-
ленко, Щелоков, да и сам буду-
щий преемник Хрущева Бреж-
нев были выходцами с Украи-
ны. Именно это поколение по-
литиков впоследствии управ-
ляло страной и в конечном 
счете привело мощнейшую 
державу к распаду.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

23 сентября 1960 года. Первый секретарь ЦК КПСС Никита Хрущев выступает на Генеральной 
ассамблее ООН в Нью-Йорке в присущей ему эмоциональной манере 

Медали с портретами 
Элиаса Бреннера 
(вверху) и Павла 
Демидова
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